
Слаженно 
и синхронно
Первый этап проекта «Алания-

парк» – самого крупного всесезонного 
тематического парка в СКФО – будет 
завершен к концу 2022 года. Об этом 
Главе РСО–А Вячеславу БИТАРОВУ в 
ходе рабочей встречи сообщил 
инвестор Владимир ГУРИЕВ.

По словам предпринимателя, первый этап реализации 
крупного проекта предполагает строительство парка на 
северном склоне горы Лысая, второй этап – на южном. 
Планировка территории в северной части парка уже 
завершена, в начале мая будут поданы в Главгосэкспер-
тизу документы на строительство подвесной пассажир-
ской канатной дороги. Как сообщил инвестор, первые 
гости смогут посетить «Алания-парк» в зимний сезон 
2022–2023 гг. К этому времени на территории курорта 
будут созданы: гостиница, сервисный центр, прокат 
инвентаря, заведения общепита, парковка, учебные 
склоны, тюбинговые трассы, аттракцион по типу «аме-
риканские горки».

Стороны также обсудили строительство объектов на 
территории всесезонного туристско-рекреационного 
комплекса «Мамисон», где Владимир Гуриев высту-
пает якорным инвестором. Как было отмечено, для 
того, чтобы проект состоялся, важны слаженность и 
синхронность действий всех ответственных сторон. По 
словам предпринимателя, такая работа ведется. В со-
ответствии с графиком ввода в эксплуатацию объектов 
необходимо к IV кварталу 2024 года создать 774 койко-
места. Однако Владимир Гуриев заверил, что первую 
канатную дорогу планируется построить к IV кварталу 
2023 года и создать к этому времени на курорте 200 
койко-мест, что позволит запустить проект раньше на-
меченного срока. На сегодняшний день полностью опре-
делены все категории отелей, места их расположения, 
разрабатываются архитектурные решения с учетом как 
национального колорита, так и мировых стандартов.

(Окончание на 2-й стр.)

ЕДИНСТВО МЫСЛИ И ФОРМЫ
Во Владикавказе 

второй год работает 
Центр народных 
художественных 
промыслов. Сегодня с 
ним сотрудничают более 
80 мастеров Северной 
Осетии.

Валерий Байцаев – художник-
керамист, известный мастер со-
временного декоративного искус-
ства Осетии, творчество которого 
вызывает постоянный интерес и 
пользуется неизменной симпатией. 
Ценители искусства утверждают, 
что его работам свойственны фило-
софская глубина, лиризм, поэтич-
ность, продиктованные особенно-
стями авторского мироощущения. 
Мастер создает свои шедевры из 
древнейшего на земле материала 
– глины.

Валерий Байцаев увлекся кера-
мическим искусством после оконча-
ния художественного училища. По-
началу  делал посуду в осетинской 
стилистике, чаши для меда, пивные 
чаши со свадебными атрибутами. В 
одном из своих интервью он поде-
лился, что осознание керамики не 
как материала, а как философско-
культурной формы пришло позже: 
«Ты берешь глину – землю, прах, – у 
нее миллионы лет памяти; мешаешь 
ее с водой, у которой тоже есть своя 
память; облекаешь ее в форму во-
круг воздуха, пустоты и обжигаешь 
в огне. Сегодня я делаю тот же чай-
ник или чашку, но это уже совсем 
другая культурная форма, потому 
что в изделии художника огромное 
место должно быть отдано его ми-
ровоззрению. Если мировоззрение 
художника недалекое, то и работа 
будет неглубокая по смыслу. Фак-
тически я вокруг пустоты леплю из 
глины некую форму. Формирование 
пустоты – это очень важный момент 
для творческого человека… Мне 
интересен процесс создания, когда 
посредством моих рук мысль соеди-
няется с формой».

Как признался художник, в вы-
ставках участвовал редко. Но с по-
явлением Центра развития народ-
ных художественных промыслов 

у мастера появилась уникальная 
возможность демонстрировать свои 
работы на постоянной основе.

– С центром НХП сотрудничаю 
со дня его основания, – поделился 
Валерий Байцаев. – Здесь не толь-
ко выставляют работы мастеров, 
но также знакомят посетителей с 
их деятельностью, рассказывают 
о значении изделий с этнической 
точки зрения. Кроме того, когда 
творческому человеку есть что ска-
зать, то возможность посмотреть на 
свои изделия со стороны сложно 
переоценить. Лично для меня это 
очень важно. Думаю, что не только 
для меня. В Центре мастера об-

мениваются опытом и знаниями и, 
несомненно, взаимно творчески 
обогащаются. А это, в свою оче-
редь, способствует и позитивному 
настрою, что очень важно в твор-
ческом процессе. 

Что касается мастерства керами-
ста, то освоить технологию неслож-
но. Гораздо сложнее размышлять, 
как художник. То есть ремесло – это 
одно, а творческий подход, образ-
ное мышление – это уже понятие 
совсем иного, внутреннего, индиви-
дуального порядка. И от этого на-
прямую зависит качество изделия. 
Как преподаватель факультета 

художественного образования и 
заведующий керамической лабо-
раторией СОГПИ, не понаслышке 
знаю об этом. Современное ис-
кусство требует глубоких знаний. 
Понятно, что не только керамика, 
да и не только искусство... Однако 
если мы говорим о творчестве, то 
имеющие непосредственное к нему 
отношение должны быть озабочены 
прежде всего решением развития 
именно творческого начала, чувства 
эстетики в человеке. И в нашем Цен-
тре НХП это прекрасно понимают.

Марат ГАБУЕВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Какими мерами 
социальной поддержки 

вы воспользовались?
Мадина ХЕКИЛАЕВА, с. Чикола:
– В прошлом году руководство страны 

акцентировало особое внимание на соци-
альных мерах поддержки семей, в которых 
имеются дети. Так, среди прочих мер было 
предложено установить дополнительные 
выплаты тем из них, у кого неблагополуч-
ное финансовое положение. У меня двое 
детей, доход семьи не превышает размера 
прожиточного минимума, поэтому получи-
ла единовременные выплаты по 10 тысяч 
рублей на каждого ребенка, а также вы-
платы, предусмотренные семьям с детьми 
с 3 до 7 лет. Деньги были очень кстати и 
позволили приобрести для детей кое-что 
из зимней одежды, сделать кое-какие про-
довольственные запасы, оплатить долги по 
коммунальным платежам и т. д.

Алина ТАВКАЗАХОВА, г. Алагир: 
– Когда я узнала о программе поддержки 

малоимущих семей, решила поучаствовать 
в ней. Площадь огорода на нашем подворье 
позволяет поставить большую теплицу. Хочу 
создать тепличное хозяйство, выращивать 
зелень и томаты. Подписала соцконтракт и, 
как говорится, стала ближе к своей мечте. 
У меня появился шанс заниматься делом, 
которое мне нравится, и укрепить матери-
альное положение моей семьи.

Вячеслав Г., пенсионер: 
– В начале года я ездил по квоте на опе-

рацию в ФГБУ «НМИЦ ССХ им. А.Н. Баку-
лева» в г. Москву. Большое спасибо Алле 
Хасановне Гобеевой, которая внимательно 
выслушала меня и отправила запрос в 
федеральную клинику, где меня приняла 
на лечение наша землячка, настоящий про-

фессионал своего дела Залина Фидаровна 
Кудзоева. Также хотел бы выразить благо-
дарность Фонду социального страхования 
и всем его сотрудникам во главе с Залиной 
Гацировной Айларовой. Благодаря полу-
ченным в соцстрахе талонам я, как инвалид 
второй группы, ездил в Москву поездом 
абсолютно бесплатно. Кроме того, хочу 
отметить, что очень дорогой препарат для 
сердца – прадаксу благодаря Минздраву я 
получаю безвозмездно, и это очень радует, 
учитывая то, что размеры пенсии в нашей 
стране оставляют желать лучшего.

Алан ЕДЗОЕВ, г. Моздок:
– Занялся в своем личном подсобном хо-

зяйстве разведением кур-несушек, но своих 
средств не хватает. Узнал о программе 
по снижению уровня бедности случайно, 
решил принять в ней участие, подал доку-
менты. Мою заявку уже одобрили полтора 
месяца назад. Осталось получить деньги, в 
КЦСОН говорят: «Ждем». Сколько ждать – 
неизвестно. А всё дорожает.
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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, 26 февраля 
днем по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

преимущественно без осадков. Утром местами на дорогах 
гололедица. В горах лавиноопасно. Температура воздуха по 

республике 2–7 градусов тепла, во Владикавказе 4–6 градусов тепла. 
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По состоя-
нию на 08:00 25 февраля число заразившихся коро-
навирусом нового типа в Северной Осетии выросло 
до 15648 человек. Об этом в четверг сообщили в 
пресс-службе Управления Роспотребнадзора. «Ко-
личество выявленных случаев заражения COVID-19 
в республике за последние сутки увеличилось на 31 
и достигло 15648», – говорится в сообщении.
♦ ДРУЖБА И СОТРУДНИЧЕСТВО. Законопроект 

о сотрудничестве с Северной Осетией внес на рас-
смотрение Парламента Кабардино-Балкарии глава 
республики Казбек Коков. Документ размещен на 
его официальном сайте. Проектом закона предусма-
тривается сохранение и расширение двусторонних 
связей в торгово-экономической, научно-техниче-
ской, культурной и иных сферах, создание органи-
зационных, экономических и правовых условий для 
укрепления межрегионального сотрудничества.
♦ ВМЕСТЕ МЫ – СИЛА. Часть средств, собранных 

на лечение маленькой Зарины Бадоевой, переве-
дена для закупки лекарственных средств тяжело 
больным детям. Об этом в четверг в социальных 
сетях сообщили родители девочки. Напомним, в 
январе 2021 года Зарина Бадоева выиграла долго-
жданный укол Zolgensma в лотерею, после чего сбор 
был приостановлен.
♦ ЗНАЙ НАШИХ! Владикавказ поднялся на 45 по-

зиций в рейтинге наиболее комфортных и доступных 
городов России, который составил институт терри-
ториального планирования «Урбаника». В обнов-
ленной версии рейтинга столица Северной Осетии 
занимает 52-е место. Эксперты отмечают, что у 
Владикавказа выросли показатели по доступности 
услуг ЖКХ, по обеспеченности квадратными ме-
трами жилья и качеству благоустройства. В начале 
2021 года столица Северной Осетии попала также в 
список городов с самым высоким качеством жизни. 
♦ ВЛАДИКАВКАЗ – ВИД ИЗ КОСМОСА... Рос-

сийский космонавт-испытатель Сергей Кудь-
Сверчков сфотографировал Владикавказ из 
Международной космической станции (МКС). 
Снимок автор опубликовал на своей официальной 
странице в Инстаграм. В свою очередь, в Северной 
Осетии за последние годы уделяется большое вни-
мание теме космоса: открыты школа космонавтики, 
планетарий, в планах – космодром.
♦ ПЕРВАЯ СОТНЯ ТРУДОУСТРОЕНА. Более 150 

миллионов рублей уйдет на борьбу с бедностью. 
Нуждающиеся могут найти работу или начать свой 
бизнес. По данным Комитета по занятости насе-
ления, напряженность на рынке труда остается 
высокой. Даже массовая закредитованность – недо-
статочный мотив для трудоустройства, некоторые 
граждане осознанно не собираются отвечать по 
своим кредитным обязательствам. Между тем в бан-
ке вакансий более 1 300 рабочих мест. И особенно 
востребованы врачи и учителя.
♦ НОВЫЙ-СКОРЫЙ. РЖД планирует запуск 

скоростного поезда «Владикавказ–Туапсе». Это 
знаменательное событие произойдет в начале мая. 
К этому времени необходимо провести также и про-
филактические мероприятия.
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«СО» приглашает 
к телеэкрану

Книжная лавка: 
«Образы ушедшей 
красоты»

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  6:40
заход  17:46

долгота дня  11:06
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ЖИЛИЩНЫЙ КОНТРОЛЬ

В Северной Осетии будут 
реализованы мероприятия 
за счет средств гранта 
Президента РФ в рамках 
проекта «Межрегиональный 
институт общественных 
жилищных инспекторов 
и экспертов – ресурсная 
площадка развития 
общественного жилищного 
контроля на территории 
регионов Юга России».

О планируемых мероприятиях «СО» 
рассказали: руководитель проекта 
Олег Капустин, Полномочный пред-
ставитель Главы РСО–А в Совете 
муниципальных образований РСО–А 
Геннадий Родионов и ректор Между-
народной академии профессиональ-
ного образования Елена Шилина.

Как отметил Олег Капустин, в насто-
ящее время институт общественных 
жилищных инспекторов и экспер-
тов успешно работает на террито-
рии четырех регионов юга России: в 
Волгоградской области, Республике 
Калмыкия, Кабардино-Балкарской 
Республике и городе Севастополе. 

«При поддержке Главы РСО–А 
Вячеслава Битарова, а также во 
взаимодействии с Координационным 
советом участников Соглашения о 
межмуниципальном сотрудничестве 
и взаимодействии между Советами 
муниципальных образований регионов 
Юга России наш проект стал победи-
телем в конкурсе на предоставление 
грантов Президента РФ на развитие 
гражданского общества. Грантополу-

чатель проекта – АНО ДПО «Междуна-
родная академия профессионального 
образования» (г. Волгоград)», – сказал 
Олег Капустин. 

Идея объединения усилий и на-
копленного опыта для развития об-
щественного жилищного контроля и 
подготовки общественных жилищных 
инспекторов в Северной Осетии  за-
родилась в 2020 году, а в 2021 году 
уже готовы ее реализовать. Так, про-
ектом предусмотрен целый комплекс 
мероприятий на территории респу-
блики уже весной этого года, которые 
будут осуществляться за счет средств 
гранта Президента РФ силами ко-
манды проекта «Межрегиональный 
институт общественных жилищных 
инспекторов и экспертов – ресурсная 
площадка развития общественного 
жилищного контроля на территории 
регионов Юга России». В апреле 2021 
года планируется реализация про-
граммы подготовки общественных 

жилищных инспекторов, проведение 
«круглого стола» «Диалог с ЖКХ», 
учебного общественного жилищного 
контроля, работа «выездной прием-
ной» по вопросам ЖКХ.

Геннадий Родионов, координирую-
щий реализацию проекта на террито-
рии республики, отметил, что в рамках 
проекта появилась дополнительная 
возможность участия студентов на-
шей республики в межрегиональном 
конкурсе «Молодой управдом». В 
двух этапах конкурса (региональном 
и межрегиональном) решать ЖКХ-
квест будут студенты техникумов и 
университетов, по 25 человек от каж-
дого субъекта Российской Федерации. 
Это особенно важно ввиду большого 
внимания, уделяемого у нас взаимо-
действию с молодежью.

«Со стороны республики необхо-
димо содействие в предоставлении 
специалистов для решения органи-
зационно-информационных вопросов, 
помещений для проведения меропри-
ятий, а также в формировании пула 
участников - порядка 100 человек за 
4 дня проведения основных меропри-
ятий», – пояснил Геннадий Родионов.

По поручению Главы РСО–А Вячес-
лава Битарова будет создан органи-
зационный комитет для реализации 
обозначенных мероприятий, в состав 
которого войдут представители Ад-
министрации Главы и Правительства 
РСО–А, исполнительной и законо-
дательной властей, Совета муници-
пальных образований и Общественной 
палаты республики.

(Окончание на 2-й стр.)
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ПЕРЕМЕНЫ КАСАЮТСЯ ВСЕГО
Вчера под 

председательством 
Алексея МАЧНЕВА 
состоялось заседание 
парламента 
республики. 
Депутаты 
рассмотрели четверть 
сотни вопросов.

Однако началось заседа-
ние на грустной ноте: депу-
таты почтили память своего 
бывшего коллеги – депута-
та парламента трех преды-
дущих созывов Анатолия 
Цалкосова. 

В рабочей повестке дня 
заседания значилось 20 
проектов республиканских 
законов, два из которых – 
конституционные. Поправки 
в Конституцию республики 
приводят ее в соответствие 
с недавно принятыми по-
правками в Основной закон 
страны. 

Первый закон внес поправ-
ку в ст. 15 о государственных 
языках Северной Осетии, а 
именно о том, что русский 
язык является языком го-
сударствообразующего на-
рода. Второй закон изменил 
некоторые формулировки 
закона о парламенте респу-
блики.

Далее депутаты приняли 
целый блок из пяти законо-
проектов с изменениями в 
избирательном законода-
тельстве. Поправки внесены 
в законы о выборах депута-

тов парламента и собраний 
представителей, о респу-
бликанском и местном ре-
ферендумах и в некоторые 
смежные законы.

Изменения коснулись за-
кона о доходах глав и долж-
ностных сотрудников АМС.

Отдельного упоминания 
заслуживают законы со-
циальной значимости. Так, 
парламент принял поправки 
в закон о жилье для детей-
сирот. По мнению прокурату-
ры республики, эта проблема 
остается крайне острой и по 
числу нуждающихся в жи-
лье – свыше 1400 человек, 
и ввиду некоторых фактов 
формального подхода к ее 
решению. Так, в Алагирском 
районе нескольким детям-
сиротам было предостав-

лено жилье… в аварийных 
домах.

Еще одна острая пробле-
ма, но у же в сфере эконо-
мики, – ставка налога на до-
ход при упрощенной системе 
отчетности. С начала года 
на этот вид налогообложе-
ния должны перейти 7,5 тыс. 
предпринимателей. Однако 
они не спешили это сделать 
из-за высокой ставки налога.

В результате долгих и жар-
ких дебатов в парламенте, 
правительстве, налоговой 
службе и среди предприни-
мателей депутаты сроком 
на два года снизили став-
ку с 15% от дохода и 7% от 
чистого дохода до 7,5 и 1,5 
процента, соответственно.

Изменения в закон о жи-
лищной политике закрепля-

ют за многими льготными 
категориями граждан, нуж-
дающихся в жилье, сохра-
нение права на него вплоть 
до получения квартир. До 
этого очередников лишали 
этого права при получении 
ими земельных наделов под 
строительство жилья. Новый 
закон распространяется на 
все категории граждан, име-
ющих льготу на получение 
жилья как по федеральному, 
так и республиканскому за-
конам.

В первом чтении парла-
мент принял законопроекты, 
вносящие изменения в за-
коны о семейной политике, 
о защите нравственности 
и здоровья детей, о налоге 
на имущество организаций, 
о жилищной политике (еще 

один законопроект), о градо-
строительной деятельности, 
о физкультуре и спорте, об 
Общественной палате и об 
охране зеленого фонда и об 
особо охраняемых природ-
ных территориях.

Практически все законо-
проекты направлены на при-
ведение республиканских 
законов в соответствие с 
федеральными.

Парламент утвердил на-
значение Людмилы Афана-
сьевой членом Центризбир-
кома республики с правом 
решающего голоса и принял 
постановления об измене-
ниях в регламенте и плане 
своей работы на текущий год.

Депутаты также заслу-
шали информацию о рабо-
те Кавказского управления 
Федеральной службы по 
экологическому, технологи-
ческому и атомному надзору 
в прошедшем году. Поста-
новление по этому вопросу 
будет принято на следующем 
заседании парламента.

В разделе «Разное» депу-
таты вернулись к обсужде-
нию проблемы закрепленно-
го Конституцией республики 
ее государственного много-
язычия. Итогом обсуждения 
стало решение о продолже-
нии дискуссии в более широ-
ком кругу научной и граждан-
ской общественности.

Всеволод РЯЗАНОВ.

Íà ïîðîãå êîëëåêòèâíîãî 
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Вчера во время встречи с 
журналистами вице-премьер 
правительства – министр 
здравоохранения РСО–А 
Тамерлан ГОГИЧАЕВ расска-
зал о том, как проходит вак-
цинация в Северной Осетии.

По имеющимся на четверг 
данным, в республику поступило 
13262 дозы вакцины. На сегод-
няшний день провакцинированы 
9947 человек – это  зарегистриро-
ванные и уже прошедшие первую 
фазу пациенты. 

« Я могу с уверенностью ска-
зать, что за то время, которое 
наши жители проходили вакци-
нацию, осложнений у нас не было, 
– заверил министр. – В каждой ме-
дицинской организации созданы 
кабинеты вакцинации, специали-
сты обучены и имеют сертифика-
ты. Если они станут свидетелями 
случаев осложнений, они обяза-
ны незамедлительно составить 
соответствующие акты и довести 
информацию до руководства. 
Пациентам предлагается завести 
электронный дневник, где они мо-
гут ежедневно сообщать о своем 
самочувствии».

Министр также подчеркнул, что 
у всех медицинских препаратов и 
изделий, в частности, вакцины, 
имеется маркировка, которая 
позволяет проследить всю цепь: 
от изготовления и поступления 
лекарственного препарата до ко-
нечного потребителя – пациента, 
что указывает на прозрачность 
процедуры.

«С учетом того, что часть на-
селения уже переболела, еще 
часть должна провакцинировать-
ся – этот показатель должен со-
ставить примерно 60% от всего 
населения. Именно такие дан-
ные необходимы для выработки 
коллективного иммунитета, что 
позволит нам легче и безболез-
неннее преодолеть последствия 
пандемии», – отметил Тамерлан 
Гогичаев. 

Согласно статистике, 35% 
привитых пациентов – это по-
жилые люди (60+). Министр еще 

раз напомнил, что должны быть 
провакцинированы и пациенты с 
дыхательной недостаточностью 
и сахарным диабетом.

«Изначально предполагалось, 
что в первую очередь вакцина-
ция будет проведена работникам 
сферы медицины, образования и 
других отраслей, где имеет место 
наибольший контакт с людьми. 
Однако, что касается медицин-
ского сообщества, то в этой сре-
де привитых меньше, поскольку 
очень многие наши медики уже 
переболели Covid-19, и у них есть 
антитела. Тем не менее все наши 
центральные районные больницы 
получили дозы препарата, и мы 
отслеживаем данные».

Тамерлан Гогичаев вновь на-
помнил о том, что ведомство 
ежедневно в режиме видео-кон-
ференц-связи отчитывается о 
проделанной работе перед главой 
республики, который, к слову, 
тоже привился против ковида.  

Он поблагодарил представите-
лей СМИ за то, что они доносят до 
людей достоверную информацию, 
и вновь акцентировал внимание 
на рекомендациях специалистов: 
«Мы просим, чтобы население 
нас услышало. Однозначно – пе-
ред вакцинацией каждый должен 
обратиться к врачу, чтобы вы-
явить, есть ли у него противо-
показания. Запись на прививку 
осуществляется не выходя из 
дома – через портал Госуслуг, 
также можно записаться к врачу 
по месту жительства». 

Залина Губурова.
Фото автора.

«Ñïóòíèê V»: ýôôåêòèâíîñòü 91%!
Темпы распространения корона-

вируса в России в последнее время 
немного снизились, но это, как 
подчеркивают медики, не должно 
успокаивать. Хотя динамика дей-
ствительно позитивная. И самой 
действенной мерой для того, чтобы 
сохранить и укрепить положитель-
ную тенденцию, является масштаб-
ная вакцинация.

Однако есть вопросы, которые се-
годня волнуют жителей по этому пово-
ду, и, прежде всего, это эффективность 
и безопасность вакцины. Об этом рас-
сказывает доктор медицинских наук, профессор Лаура Болиева:

– Результаты клинических исследований вакцины Гам-Ковид-Вак 
– комбинированной векторной вакцины для профилактики коронави-
русной инфекции, вызываемой вирусом SARS-CoV-2 («Спутник V»), 
опубликованы в ведущем международном научном медицинском издании 
The Lancet 02.02.2021 г. и положительно оценены мировым научным со-
обществом. «Спутник V» – одна из трех вакцин в мире, эффективность 
которых превышает 90%. По результатам клинических исследований с 
участием 19 866 добровольцев эффективность вакцины составила 91,6%. 
Результаты исследований также подтверждают высокую безопасность 
вакцины Гам-Ковид-Вак.

Вакцина создана на основе двух адено вирусных векторов, в состав 
которых встроен ген, кодирующих S-белок шипа коронавируса SARS-
CoV-2. Использование двух векторов является уникальной технологией 
Центра им. Н.Ф. Гамалеи и отличает российскую вакцину от других, 
разрабатываемых в мире векторных вакцин. Учитывая технологию соз-
дания вакцины, невозможно заболеть самому или заразить окружающих 
вследствие вакцинации. 

Единственный вопрос, на который не могут сегодня дать точный ответ 
разработчики вакцины – это продолжительность защиты от коронави-
русной инфекции, которую может обеспечить вакцина. Но на этот вопрос 
нет ответа ни для одной из зарегистрированных в мире вакцин против 
COVID-19.

– Уже много раз говорили об этом, но тем не менее ответьте еще 
раз: какие есть противопоказания для вакцинации от ковида?

– Решение вопроса о вакцинации каждого конкретного человека долж-
но приниматься в индивидуальном порядке после оценки соотношения 
потенциальной пользы и потенциального риска для здоровья.

Абсолютными противопоказаниями к вакцинации являются:
–  гиперчувствительность к какому-либо компоненту данной вакцины 

или вакцины, содержащей аналогичные компоненты;
–  тяжелые аллергические реакции в анамнезе;
–  беременность и период грудного вскармливания;
–  возраст до 18 лет;
–  острый период инфекционных и неинфекционных заболеваний или 

обострение /декомпенсация хронических неинфекционных заболева-
ний. Через 2-4 недели после выздоровления или ремиссии вакцинация 
возможна. 

С осторожностью следует применять вакцину больным с хрониче-
скими заболеваниями печени и почек, эндокринными заболеваниями, 
тяжелыми заболеваниями системы кроветворения, заболеваниями цен-
тральной нервной системы, миокардитах, перикардитах, эндокардитах. 
Вакцинация может представлять риск для пациентов с аутоиммунными 
заболеваниями и злокачественными новообразованиями.

При нетяжелых ОРВИ или нетяжелых инфекциях желудочно-ки-
шечного тракта вакцинацию можно проводить после нормализации 
температуры.

У пациентов, получающих иммуносупрессивную терапию, и у пациентов 
с иммунодефицитом может не развиться достаточный иммунный ответ.

Абсолютным противопоказанием к введению 2-го компонента 
вакцины являются тяжелые поствакцинальные осложнения после вве-
дения первого компонента (анафилактический шок, генерализованные 
аллергические реакции, судорожный синдром, температура выше 40°С).

– А какие возможны побочные эффекты после вакцинации?
– Нежелательные явления, характерные для данной вакцины, бывают 

в большинстве случаев легкой или средней степени тяжести, развива-
ются обычно в первые-вторые сутки после вакцинации и разрешаются 
в течение 3-х суток. 

Могут развиваться общие нарушения и реакции на месте введения.
Реакции на месте введения вакцины: боль, зуд, отек, покраснение, 

повышение температуры кожи. Для уменьшения реакции можно принять 
антигистаминный препарат.

Общие нарушения: реакции гиперчувствительности (аллергические 
реакции). Пациент должен находиться под медицинским наблюдением 
в течение 30 минут после введения вакцины.

Гриппоподобный синдром: озноб, повышение температуры тела, боли 
в мышцах и суставах, головная боль, общая слабость, недомогание.

Возможны тошнота, диспепсия, снижение аппетита, увеличение ре-
гионарных лимфоузлов.

Для снижение температуры при лихорадке выше 38°С, уменьшения 
болевого синдрома рекомендовано применение парацетамола или не-
стероидных противовоспалительных препаратов. 

Нателла ГОГАЕВА.
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ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯВ ПАРЛАМЕНТЕ РЕСПУБЛИКИВ ПАРЛАМЕНТЕ РЕСПУБЛИКИ

ЗАСЕДАНИЕЗАСЕДАНИЕ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОСНАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС

В МИРЕ И СОГЛАСИИ 
За более чем 30-летнее существование моздокского 

Дома дружбы приоритетная задача организации, 
объединяющей под своей крышей национально-
культурные общества и общественные организации 
остается неизменной: содействие в сохранении 
традиционной культуры народов России. 

В Министерстве РСО–А по вопро-
сам национальных отношений прошел 
брифинг, посвященный деятельности 
моздокского Дома дружбы, о которой 
журналистам рассказал его директор – 
Павел Михайлянц (на фото).

«В 1997 году, став одним из под-
разделений Министерства РСО–А по 
вопросам национальных отношений, 
мы делаем акцент на то, что в районе 
нет обособленно живущих народов, 
– отметил Павел Михайлянц. – Наша 
цель – сформировать единое, интер-
национальное по своей природе про-
странство».

Сегодня в Моздокском районе про-
живают люди самых разных националь-
ностей, работают 15 национально-куль-
турных обществ, включая корейское и 
болгарское общества, 6 общественных 
объединений, 2 молодежные организа-
ции. Дом дружбы старается охватить 
масштабными проектами как можно 
большее число жителей района, про-
водя различные мероприятия на пло-
щадках Моздока – в парках, школах, 

библиотеках и досуговых центрах. Про-
екты совершенствуются и обретают 
свой узнаваемый стиль. 

Один из них – «Многоцветие России». 
Фестиваль, посвященный Дню России 
и знакомящий с богатством культуры 
разных народов, в рамках которого 
проводятся встречи с молодежью НКО. 
Концертная программа ежегодно соби-
рает несколько сотен молодых людей 
разных национальностей – от студен-
тов и выпускников учебных заведений 
до активистов национальных обще-
ственных организаций и патриотических 
клубов. Особый акцент – на встречах 
интернациональных семей, в ходе кото-
рых представители смешанных браков 
делятся опытом: как в семье соблюдают 
традиции и обычаи, каким образом из-
учают родной язык. «Ставку, конечно, 
делаем на молодежь: не секрет, что мо-
лодые люди зачастую забывают старые 
обычаи, традиции, родной язык, – под-
черкнул Павел Михайлянц. – Поэтому 
стараемся организовывать классы по 
изучению родного языка, в которых 
участвуют практически все националь-
но-культурные общества».

Еще одно важное направление де-
ятельности МДД – профилактика экс-
тремизма как в молодежной среде, так и 
среди взрослого населения. Различные 
мероприятия этой тематики проводят-
ся регулярно в местных техникумах и 
школах, в ходе которых освещаются 
межконфессиональные проблемы. Со-
вместно с Министерством по вопросам 
национальных отношений проводятся 
выездные лекции, семинары. А в бли-
жайших планах – проведение «круглого 
стола» с участием духовных лидеров 
«Религия против терроризма», а также 

творческая встреча молодежи «Моздок-
ские традиции добрососедства». 

Ранее в ходе первой в этом году рабо-
чей поездки министра по вопросам наци-
ональных отношений РСО–А Аслана Цу-
циева в Моздокский район состоялась 
встреча. В мероприятии участие приняли 
заместитель министра по вопросам на-
циональных отношений Андрей Бессо-
нов, глава муниципального образования 
Моздокский район Геннадий Гугиев, 
председатели национально-культурных 
и общественных объединений района, 
представители казачества и субъектов 
профилактики правонарушений среди 
несовершеннолетних.

Во время встречи А. Цуциев презенто-
вал «Этнографический атлас РСО–А», 
подарив руководству Моздокского рай-
она и председателям НКО. 

Начальник отдела по работе НКО 
моздокского Дома дружбы Валентина 
Ярышева, подводя итоги 2020 года, 
отметила, что пандемия внесла свои 
серьезные коррективы, и не все запла-
нированное удалось осуществить в за-
думанном объеме. Но нет худа без добра 
– стали осваивать цифровые технологии, 
организовывали фото-, видеосъемки 
проводимых в узком кругу (как того 
требовали санитарные нормы от Роспо-
требнадзора) мероприятий и позже рас-
пространяли их через сети. И отчет Дом 
дружбы тоже представил в необычном 
формате – документального фильма. 
Национальные праздники и календарные 
даты исторических событий, чествова-
ние ветеранов и оказание помощи нужда-
ющимся, поездки в соседние населенные 
пункты к памятным местам, издание книг 
и вручение заслуженных наград, суббот-
ники, религиозные торжества, доставка 
гуманитарной помощи и пр. 

После просмотра фильма предсе-
датель Моздокского отделения НКО 
«Русь» Валентина Руденко рассказала 
о не вошедших в фильм мероприятиях.

Были обсуждены вопросы безопасно-
сти. Как отметил  замглавы АМС Моздок-

ского района по вопросам безопасности 
Тамерлан Джидзалов, 104 несовершен-
нолетних состоят на учете в КДН; есть 
юноши, которые прямо заявляют о своем 
нежелании служить в армии. Все они 
тоже представляют многонациональное 
и многоконфессиональное сообщество 
моздокчан. И работать надо не с ними, 
а с их родителями, испытывающими 
трудности в воспитании детей. Порой 
визита старейшины, религиозного лиде-
ра бывает достаточно для исправления 
ситуации. Тамерлан Джидзалов призвал 
НКО к более тесному взаимодействию в 
работе с такими семьями. Возможно про-
ведение специализированных курсов, 
обучающих работе с «трудной» молоде-
жью . В свою очередь, министр выразил 
полную готовность в оказании помощи 
для организации курсов.

О проводимой Домом дружбы при 
поддержке Министерства по вопросам 
национальных отношений работе по про-
филактике экстремизма и терроризма 
доложил начальник отдела Магомед 
Дожуев.  

О новом порядке предоставления 
субсидий НКО рассказал заместитель 
министра Андрей Бессонов. Но так 
как в районе действуют подразделения 
республиканских, а то и всероссийских 
НКО, механизмы и критерии предостав-
ления субсидий пока в стадии разработ-
ки. Уже в марте на федеральном уровне 
будут готовы единые формы заявок и 
отчетности, и председатели НКО будут 
с ними ознакомлены. Свои предложе-
ния внесли атаман района В. Попович, 
председатели НКО и их представители 
В. Руденко, Р. Касимов, В. Хабитов, М. 
Саражов и др. 

Аслан Цуциев поблагодарил моздок-
чан за реальный вклад в гармонизацию 
межнациональных отношений в РСО–А 
и выразил надежду на дальнейшее пло-
дотворное сотрудничество.

Н. РОМАНОВА,
Лариса БАЗИЕВА.

Движение БЕЗ опасности
Вчера под 

председательством вице-
премьера Правительства 
РСО–А Ирбека ТОМАЕВА 
состоялось заседание 
Правительственной 
комиссии по обеспечению 
безопасности дорожного 
движения.

По основному вопросу повестки дня, 
а именно: о состоянии аварийности на 
автодорогах республики в 2020 году, 
доложил врио начальника УГИБДД МВД 
по РСО–А Таймураз МОУРАОВ.

По его информации, за 12 месяцев 
прошлого года на территории республи-
ки было зарегистрировано 725 ДТП, что 
на 127 меньше, чем в 2019-м. Однако 
число погибших в них составило 102, что 
на 15 человек больше года предыдуще-
го. Вместе с тем, по итогам отчетного 
периода, достигнуты все 4 основные 
показателя Федеральной целевой про-
граммы «Повышение безопасности до-
рожного движения в 2013–2020 гг.». В 
частности, по сравнению с базовым 2012 
годом на 35,9% сократилось число лю-
дей, погибших в дорожно-транспортных 
происшествиях, и на 85,7% – число по-
гибших детей. На 35% снижен социаль-
ный и на 50,8% – транспортный риски.

Тем не менее остается высокой тя-
жесть последствий ДТП, совершенных 
из-за несоблюдения очередности про-
езда перекрестков и при выезде на по-

лосу встречного движения. С участием 
водителей в состоянии опьянения в 
прошлом году произошло 100 ДТП, 
в которых 29 человек погибли и 145 
получили ранения. Также произошел 
рост количества ДТП с участием во-
дителей, не имеющих права управле-
ния транспортным средством. В 2020 
году сотрудниками ГИБДД совместно 
с другими службами МВД, с участием 
представителей общественности, СМИ 
республики было проведено 30 обще-
республиканских профилактических 
мероприятий, в том числе, «Нетрез-
вый водитель», «Водитель без права 
управления», «Внимание – пешеход», 
«Встречная полоса», «Безопасный 
перекресток» и др., в целях пропаганды 

безопасности дорожного движения, 
профилактики аварийности. 

Всего за отчетный период сотруд-
никами ГИБДД республики за различ-
ные нарушения ПДД было составлено 
571722 административных материала 
и наложено штрафов на общую сумму 
374 млн 827 тыс. 599 рублей, взыскано 
208 млн 583 тыс. 170 рублей. 

В целях профилактики дорожно-
транспортных происшествий была 
осуществлена передислокация ста-
ционарных комплексов на наиболее 
аварийно-опасные участки улично-до-
рожной сети в республике. Организова-
на дополнительная установка 21 имита-
тора стационарных комплексов фото-, 
видеофиксации нарушений ПДД. Уста-

новлено 172 искусственные неровности 
на аварийно-опасных участках феде-
ральных и региональных автодорог. 
Организовано проведение ежедневных 
профилактических мероприятий с ис-
пользованием автомобилей скрытого 
контроля с регулярным освещением 
информации в республиканских СМИ.

В рамках реализации региональных 
проектов «Дорожная сеть» и «Общеси-
стемные меры развития дорожного хо-
зяйства» национального проекта «Безо-
пасные и качественные автомобильные 
дороги» в 2020 году реализованы все 
запланированные объекты по ремонту 
участков улично-дорожной сети.

В целях повышения безопасности 
дорожного движения в 2021 году ко-
миссия, в частности, решила рекомен-
довать УГИБДД республики обеспечить 
незамедлительный обмен оперативной 
информацией обо всех ДТП с целью сво-
евременного реагирования аварийно-
спасательных формирований. Направ-
лять в Комитет дорожного хозяйства 
РСО–А и АМС МО республики инфор-
мацию о ДТП по причине неудовлетво-
рительного состояния участков дороги, 
а также активизировать профилакти-
ческую работу с гражданами в целях 
выработки у них этикета безопасного 
поведения на дорогах. Кроме того, всем 
заинтересованным ведомствам реко-
мендовано до 15.03.2021 подготовить и 
представить на рассмотрение комиссии 
план мероприятий по ликвидации мест 
концентрации ДТП на дорогах республи-
ки по итогам 2020 года.

Марат ГАБУЕВ.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Вячеслав Битаров выразил бла-
годарность Владимиру Гуриеву за 
активное участие в реализации 
крупных и важных для Северной 
Осетии проектов.

– Вы живете за пределами ре-
спублики, но оказываете неоцени-
мую помощь своей малой родине. 
Вы взяли на себя и развитие фут-
бола, и реставрацию объектов 
культурного наследия, а также 
внесли вклад в борьбу с распро-
странением новой коронавирус-
ной инфекции. При вашем участии 
реализуются и экономические 
проекты, которые способствуют 
созданию новых рабочих мест. 
Важную роль вы играете при реа-
лизации курорта «Мамисон». Ведь 
среди условий предоставления 
финансовой помощи федераль-
ным центром было наличие инве-
сторов, и вы первым отозвались, 
внеся неоценимый вклад в то, что 
проект состоится, – отметил Глава 
Северной Осетии.

Владимир Гуриев в свою оче-
редь отметил, что в Северной 
Осетии создан благоприятный 
инвестиционный климат, что спо-
собствует развитию предпринима-
тельской инициативы.

– Благодаря той инвестицион-
ной политике, которую вы прово-
дите, в Северной Осетии имеются 
все условия для ведения бизнеса. 
Без прозрачности и доверия ни я, 
ни другие инвесторы в республику 
бы не зашли. Спасибо за создание 
необходимой инфраструктуры для 
таких крупных проектов, как «Ма-
мисон» и «Алания-парк», – сказал 
Владимир Гуриев.

Предприниматель отметил, что 
вся мебель для объектов на курор-
тах «Мамисон» и «Алания-парк» 
будет изготовлена в республике 
на предприятии «Ирстоун». Кроме 
того, реализация первых этапов 
данных проектов и развитие за-
вода позволят создать не менее 
одной тысячи рабочих мест. В 
дальнейшем их количество увели-
чится до двух тысяч.

Владимир Гуриев также расска-
зал о мероприятиях по сохранению 
древнего башенного комплекса 
Курта и Тага в Куртатинском уще-
лье. В соответствии с концепцией, 
ведутся работы по укреплению 
объекта с сохранением его перво-
зданного вида, благоустройством 
прилегающей территории и раз-
витием инфраструктуры вблизи 
башни – устройством смотровой 
площадки и ярмарочных павильо-
нов для реализации сувенирной 
и региональной сельхозэкопро-
дукции.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.
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«Основой настоящего проек-
та и долгосрочной программы 
развития общественного жилищ-
ного контроля был и остается 
профессионализм с человече-
ским лицом», – подчеркнула Еле-
на Шилина. – Мы приглашаем 
подключиться к мероприятиям 
проекта всех участников жилищ-
но-коммунальных отношений: 
собственников многоквартирных 
домов, студенческую молодежь, 
представителей профильных СО 
НКО, органов власти и местного 
самоуправления, представителей 
управляющих и ресурсоснабжаю-
щих организаций и другие заинте-
ресованные категории».

Почему это нужно сделать? Как 
отметила Елена Шилина,  обу-
чение по программе подготовки 
общественных жилищных инспек-
торов, участие в общественном 
жилищном контроле многоквар-
тирных домов и деловые игры 
«Учимся управлять своим домом» 
дадут новый импульс к получению 
и применению прикладных знаний 
по управлению общим имуществом 
дома на практике. Также есть 
возможность увидеть ощутимые 
изменения, реально влияющие на 
качество жизни людей, и даже их 
эмоциональное состояние, через 
улучшение жилищно-коммуналь-
ных услуг. 

Благодаря мероприятиям проек-
та можно стать участником Меж-
регионального института обще-
ственных жилищных инспекторов 
и экспертов и претендовать на 
получение статуса общественного 
жилищного инспектора РСО–А. 

«Пока мы планируем провести 
мероприятия офлайн, но в случае 
необходимости предусмотрели их 
оперативное переформатирова-
ние в онлайн-формат, чтобы сде-
лать наше с вами взаимодействие 
не только максимально полезным, 
но и максимально безопасным», 
– заключила Елена Шилина. – 
Следите за новостями о проекте 
в СМИ, соцсетях, на нашем сайте 
http://mapo-ano.ru/ и регистрируй-
тесь в качестве участника».



«В российской экономике, по моей оценке, многое 
атомизировано, в том числе в региональном исполнении. 

Мы находимся на марше своих действий длительный период, 
но не хватает устойчивости системных производственных 
решений, которые укрепляют экономику, делают ее 
развивающейся. Беспокоит и то, что социальный сектор 
длительное время был в запущенном состоянии». 
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Нох ТОКАЕВ: «Настоящий экономист 
никогда не будет играть в экономику»

– Свой 80-летний юбилей вы встречае-
те с солидным багажом званий, титулов, 
наград…  Как все это достигалось? В 
юности ставили перед собой амбициоз-
ные цели? Вообще, вы – амбициозный 
человек?

– Возраст, когда достигаешь юбилейных 
дат, а тем более 80-летия, заставляет ду-
мать о многом. Не буду лукавить, но я свои 
годы стараюсь не только беречь здоровьем, 
работоспособностью, но и ценить через 
те достижения, которые фиксировались 
не только мною. Звания и награды не сам 
человек себе присваивает, а государство, 
общество (общественное признание не 
каждый может заслужить, и причин для 
этого бывает много).

 Да, меня награждали разными орденами 
и медалями, по-своему оценивая мои труды. 
Благодарю тех, кто это делал, но обязан 
подчеркнуть, что были и неожиданности 
для меня, и соответствующие ожидания. 
Видимо, мы все так устроены... До сих пор 
помню, как научная общественность вузов, 
тогда еще Южного федерального округа, 
наградила меня орденом «Знаковая лич-
ность» от Академии общественного призна-
ния. Красивый, значимый и трогательный 
орден был мне торжественно вручен в г. 
Кисловодске 20 июня 2003 года в Институ-
те экономики и права. Повторюсь, в моем 
«багаже» есть и другие ордена и медали, 
которыми я горжусь и отношу это на счет 
моих профессиональных и общественных 
заслуг, а также их признания.

Из профессиональных званий, которые 
мне присваивались, больше всего ценю зва-
ние профессора. Это не почетное звание, 
а профессиональное, его стараюсь оправ-
дывать аудиторной работой в вузе (имею 
пятидесятилетний стаж).

Как я достигал всего, что было отмечено 
в званиях и наградах? Скажу откровенно, 
что в юности – школьной – я не ставил 
перед собой никаких научных задач. Бо-
лее того, просто не знал, что есть наука, 
и этому были причины. В школе мы науки 
понимали в предметно-дисциплинарном 
смысле (физика, химия, биология, история 
и т.д.) Учился в знаменитой первой школе 
с. Чиколы, откуда вышли многие известные 
люди Осетии, и горжусь этим. Но мне и в 
голову не приходило, например, что русский 
язык и литература – это тоже науки! Зато 
рано понял значимость русского языка, 
владения русским словом, умение грамотно 
и образно излагать свои мысли. В нашей 
семье все тянулись к этому, а еще шире – к 
образованности. Амбиций было мало в тот 
период, зато желания и соответствующей 
целеустремленности хватало…

Амбициозный ли я человек в жизни или 
нет? В плане навязывания себе каких-то ус-
ловностей, придуманных нереальных целей 
и к тому же субъективируемых, я совсем не 
амбициозный человек и не был им никогда. 
Чем образованнее и грамотнее становился 
в жизни, тем больше понимал, что казаться 
себе умнее, толковее, больше и «ширше», 
чем другие – не мой формат. Зато приоб-
ретал знания и опыт, которые научили быть 
целеустремленным, системным в своих 
стараниях и действиях. Помогало мне и 
то, что умел свои действия превращать в 
системную деятельность в той сфере, где 
трудился: это высшее образование и наука. 
Вот это – мои «амбиции»: люблю осознан-
ные перемены жизни, которые удаются 
благодаря собственным усилиям.

– Легко ли было вам, выпускнику сель-
ской школы из национальной республи-
ки, поступить в лучший вуз страны и глав-
ное – учиться в нем в одной аудитории со 
столичной молодежью?

– Выпускнику сельской школы легко ни-
когда не бывает, тем более в период, когда 
я заканчивал школу в Чиколе. Мне повезло, 
когда поехал к старшему брату в Челябин-
скую область и проучился в десятом классе 
там, подтянул свой русский язык, общался 
близко с братом, который окончил МГУ (эко-
номический факультет) с отличием и уже 
преподавал в вузе. Безусловно, закалил 
меня и Тихоокеанский флот, где отслужил. 
Кстати, в МГУ я поступил не с первого раза: 
по сочинению получил двойку (семнадцать 
запятых поставил неправильно, а в слове 
«труженик» добавил еще букву «н»). Это 
не было трагедией, но научило многому в 
жизни…

МГУ был и есть главный вуз страны, а 
поступить туда всегда было нелегко. Мне 
повезло во всех отношениях, в том числе 
и тем, что учились в нашей академической 

группе 29 человек, в том числе 9 иностран-
цев. Москвичей в ней было 14 человек. Они 
были из разных семей, разного уровня под-
готовленности и интереса к учебе. Шестеро 
ребят отслужили в армии, они тоже выделя-
лись в группе. Я и еще несколько студентов 
отличались большим старанием в учебе, 
внимательным отношением к сокурсникам, 
желанием общаться. Национальное во мне 
(осетинское) только помогало и не мешало 
как в учебе, так и отношениях с москвичами. 
С некоторыми из них подружился и про-
должаю по-настоящему дружить и сегодня: 
Александр Хандруев, доктор экономиче-
ских наук, профессор, ныне заведующий 
кафедрой «Финансы и кредит» РАНГХИС 
(прошел все должностные ступени в Госбан-
ке СССР, Центральном банке РФ, в котором 
15 лет был замом, а затем – исполняющим 
обязанности председателя некоторое вре-
мя). Виталий Кошкин, доктор экономиче-
ских наук, профессор, директор Института 
предпринимательства и приватизации. 
Анатолий Пороховский, доктор эконо-
мических наук, профессор, заведующий 

кафедрой политэкономии экономического 
факультета МГУ. Александр Сидорович, 
доктор экономических наук, профессор МГУ 
(в определенный период был проректором). 
Владимир Казаков, доктор экономических 
наук, профессор МГУ. Этот ваш вопрос про-
буждает во мне самые светлые, теплые и 
дружеские чувства к моим сокурсникам по 
МГУ. Мы были настоящими студентами, за-
тем – аспирантура (из 259 человек на нашем 
курсе в аспирантуру были по окончании уче-
бы (1970 год) рекомендованы 4 человека, в 
том числе я и моя добрая и любимая супруга 
Татьяна Ивановна (она же – студентка 
нашей группы, доктор экономических наук, 
профессор).

– В Осетию вы приехали в 1988 году. 
Что было до этого? И что заставило вас 
вернуться в родные края?

– Действительно, в Осетию вернулся и 
приступил к работе 13 февраля 1988 года 
заведующим кафедрой в СОГУ. До этого 
работал заведующим кафедрой в Никола-
евском кораблестроительном институте (г. 
Николаев, УССР). Стержневыми для меня 
в тот период были вузовская педагогика, 
наука и семья (супруга, две дочки). Осно-
вательно выбрал для себя перспективу 
научного роста – работу над докторской 
диссертацией, которую защитил в МГУ. 
После ее защиты и утверждения в степени 
доктора экономических наук диплом мне 
вручал президент Академии наук Украины, 
знаменитый академик Б. Е. Патон (тогда 
был такой порядок вручения докторских 
дипломов). Через год с небольшим мне при-
своили звание профессора.

Работой в кораблестроительном уни-
верситете был доволен, все шло хорошо, 
были перспективы дальнейшего научного и 
карьерного роста.

Вернуться же в родные края заставили 
две причины: настойчивое приглашение 
со стороны тогдашнего ректора СОГУ Ах-
сарбека Хаджимурзаевича Галазова и 
убедительные просьбы моей матери Асиат 
переехать в Осетию. И та, и другая при-
чины определили мой выбор, но скажу так: 
(зов крови, как я понял, берет верх в такие 
периоды выбора решений. В смысле этого 
выбора до сих пор стараюсь разобраться, но 
не свожу это к символике или еще к чему-то 
(видимо, кровь владеет человеком, она при-
родою задана и ее не рассудить страстями 
и простыми чувствами).

– Как вы, ученый-экономист, воспри-
няли те тектонические сдвиги, которые 
произошли в социально-экономическом 
устройстве страны в начале 90-х годов 
прошлого века? Как сейчас оцениваете 
состояние экономики страны и нашей 
республики, в частности?

– Тектоника была масштабная, она трясла 
сложившуюся систему как государствен-
ного устройства, так и социального. Как 
человек я это воспринял с разочарованием, 
душевным протестом, как происходившее 
сумасшествие в обществе, в умах многих 
людей, которые находились у руля госу-
дарственной власти. У меня надежда была 
на то, что это не навсегда, а временное 
явление. Ошибался? В чем-то да. Радости 
вообще не было от того, что рушился Со-

ветский Союз. Страна распалась не пото-
му, что союз – это плохо, не потому, что в 
государственном устройстве советы были 
неприемлемой формой власти. Я видел, 
что срабатывали больше разрушительные 
слагаемые: партийный бюрократизм (скажу 
так: перерожденчество в партии, которая 
была руководящей силой, но стала плохо 
организовывать людей в созидательных 
делах); развились процессы несправед-
ливости, эгоистические поползновения в 
элитах общества; личностное малодушие 
стало овладевать руководителями партии, 
чиновниками разного ранга. Часто вдвойне 
тяжело воспринималось то, что опрокинув-
шие власть и разрушившие устройство в 
государственном измерении готовы были 
уничтожать, но не созидать. Кроме личных 
амбиций во власти срабатывала низкая 
политическая грамотность тех, кто вновь 
пришел к рулю этой власти: они ее начали 
выстраивать под лозунгами демократии, 
благих намерений, но при этом начисто не 
хотели принимать, что власть – это отноше-
ния в обществе, которые выстраиваются 

и принимают функциональную форму ис-
полнения народом (власть должна быть от 
народа, и в этом ее политический смысл). 

Тогдашняя власть хорошо изливалась 
красивыми речами, лозунгами, высказывав-
шимися симпатиями к народу, но отходила 
от него, его интересов все дальше и удари-
лась в собственное блаженство в лицах. 
Многие не были врагами народа, но при 
этом смещение происходило в сторону соб-
ственных интересов во власти, а «денежная 
сытость» просто расцвела. Прямо скажу: 
сложилась бесперспективная ситуация в 
начале 90-х годов прошлого века. Конечно, 
не все во власти были одинаковы, и это 
тоже приходится учитывать. Имею право 
огласить, что хорошо знал и неоднократно 
консультировал Е. Гайдара, А. Чубайса, 
дружил и продолжаю дружить с Р. Хас-
булатовым, встречался официально с Б. 
Ельциным (беседа была короткой на пред-
мет включения меня в Совет по экономике 
при Председателе Верховного Совета РФ). 
Разное фиксировал в понимании экономи-
ческой политики, но убеждался в глубоком 
непонимании необходимости предлагаемого 
курса для России. Наиболее убедительные 
идеи, на мой взгляд, исходили от Руслана 
Имрановича Хасбулатова. Он всегда рас-
суждал как человек, знающий экономику 
и способный к принятию целесообразных 

и обоснованных решений, которые бы не 
приводили к развалу производств, рез-
ким колебаниям жизненных устоев людей 
(нищета, бедность, безработица, резкая 
дифференциация богатых и бедных и т.д.)

Сейчас экономику страны оцениваю 
по-разному (за неимением возможности 
изложить свои анализ и оценку в рамках 
газетной публикации, могу порекомендо-
вать к чтению мои монографии, статьи, 
интервью). Не буду оценивать специфику 
влияния пандемии, но скажу так: общая ди-
намика экономического роста не является 
достаточной для стабильного улучшения 
качества и уровня жизни основной массы 
людей. В экономике страны слабым местом 
остается промышленное технологическое 
развитие, хотя потенциал для этого есть: 
как ресурсный, в том числе человеческий, 
так и мобилизационный, о чем часто напо-
минает Президент РФ В. В. Путин.

В российской экономике, по моей оценке, 
многое атомизировано, в том числе в ре-
гиональном исполнении. Мы находимся на 
марше своих действий длительный период, 
но не хватает устойчивости системных про-
изводственных решений, которые укрепля-
ют экономику, делают ее развивающейся. 
Беспокоит и то, что социальный сектор дли-
тельное время был в запущенном состоянии. 
Давайте сравним на примере нашей респу-
блики: еще 5 – 6 лет назад в тяжелейшем со-
стоянии находились больницы, поликлини-
ки, амбулатории, фельдшерско-акушерские 
пункты, школы, детские сады, ясли, другие 
социальные объекты. А что сейчас? Про-
двинулись кратно в показателях, профи-
нансировано только за 2020-й и начало 2021 
года строительство  более 150 объектов: 
суммы доходят до десятков миллиардов 
рублей. В республике основательно взялись 
за благоустройство городов, сел, дорог. За-
действованы на оживление туристические 
объекты, выделяется крупномасштабный 
проект «Мамисон». Характерными стано-
вятся более обоснованные экономические 
подходы к решаемым задачам, улучшается 
последовательность осуществляемых дей-
ствий со стороны руководства республики. 

Особо отмечу практику развития бюджет-
ных отношений в ней. Наращивается бюд-
жетный потенциал: достигли значительного 
приращения доходов, но при этом за период 
2016–2018 гг. госдолг снизился с 9,1 млрд 
рублей до 8,4 млрд, а в 2019 и 2020 годах 
он стабилизировался на уровне 8 млрд 417 
млн, т. е. не изменялся даже независимо от 
влияния пандемии. По доходам в процессе 
исполнения бюджета плановые показатели 
были увеличены на 9,3 млрд рублей, и по 
уточненной росписи на конец года доходы 
составили 43 млрд 763,4 млн, при этом ис-
полнение – 43 млрд 970 млн, или с ростом в 
половину процента. При уточненном плане 
на 2020 год по расходам в сумме 44 млрд 633 
млн на исполнение расходных полномочий 
было направлено 43 млрд 634 млн, испол-
нение составило 97,8% плановых показа-
телей, что выше аналогичного показателя 
предшествующего года. Могу утверждать, 
что в целом республика на бюджетном 
подъеме, и это создает положительные 
тенденции и для экономики в обратном воз-
действии бюджета на ее рост и развитие.

Я часто акцентирую внимание на том, что 
невозможно как в стране, так и у нас в ре-
спублике не считаться с экономикой, требо-
ваниями ее роста и развития. Позволю себе 
и так сказать: нельзя экономить на деньгах 
и при этом не экономить деньги. Денежная 
экономия – в эффективном использовании 
денег. Давать меньше денег в экономику 
– это не есть экономия денег. Да, меньше 
давать их в экономику приходится, чтобы 
не было искусственного разгона инфляции. 
Однако это не снимает жесткие требования, 
предъявляемые к используемым деньгам 
(денежным средствам), к финансированию 
различных проектов. Критерии при этом: 
целесообразность и результативность ис-
пользуемых средств, в том числе и через 
нацпроекты.

– Что вас заставило от чистой науки 
перейти к «грязной» политике? Что мо-
жете записать в свой актив как депутат 
парламента?

– Скорее, не заставило, а востребовало 
меня в политике. Заставить таких людей, 
как я, идти в политику невозможно и нель-
зя этого делать. Я ведь не бизнесмен и не 
предприниматель. В политике много слож-
ностей, они связаны с принятием решений в 
зависимости от многих факторов, условий, 
обстоятельств. Чтобы не ошибаться – не-
обходимы знания. Многих знаний хватило 
бы и чисто на политические вопросы (миро-
воззрение, идеология, партии и партийная 
деятельность и т. д.), но это не главное для 
меня. Главное – знания в области экономи-
ки, которые прежде всего необходимы для 
политики и людей в политике (депутаты 

таковыми являются в силу принимаемых 
законов, контроля за их исполнением и той 
меры ответственности, которую им опреде-
ляют избиратели). Вами понятие «грязная» 
политика взято в кавычки. Это значит, что 
не вся она грязная, а если так, то грязь надо 
очищать, чтобы не было инфекции от нее.

– Назовите наиболее важные вопросы, 
которые сегодня приходится решать про-
фильным комитетам – бюджетному и по 
науке и образованию, членом которых 
вы являетесь.

– В бюджетном комитете, где я состою, 
приходится решать сложные задачи, ка-
сающиеся формирования определенных 
бюджетов с их показателями. Это не про-
сто на уровне принятий решений на парла-
менте. Часто приходится не соглашаться 
с позицией показателей, которые аргу-
ментирует правительство республики. Но 
здесь я должен заметить нарастающий 
итог аналитических разработок бюджетных 
показателей за последние три года. Это 
факт, и надо дальше усиливать как анализ 
происходящих процессов, отношений, так 
и расчетную основу бюджетных показате-
лей. Нам, депутатам, тоже глубже и раз-
ностороннее надо входить в эти вопросы. 
Анализ бюджетных показателей должен 
способствовать улучшению бюджетной ана-
литики, без этого доказательный характер в 
росписи бюджетных расходов будет «стра-
дать». В бюджетных делах не так редко 
встречается лоббирование интересов, что 
приходится подправлять и вводить в нужное 
русло, в том числе и через систему вносимых 
депутатами поправок. Позволю в нашем 
интервью ограничить себя в ответах по 
проблематике «образование и наука». Это 
сделаю в другой раз, когда представится 
такая возможность.

– Чем отличаются нынешние студенты 
от студенчества прошлых поколений?

– Скажу так: очень многим отличаются 
сегодняшние студенты от тех, которые не 
учились в системе бакалавриата и магистра-
туры. Они готовились стать специалистами 
по пятилетней системе, по соответствую-
щим учебным планам и программам. Я не 

оцениваю обучаемых современных студен-
тов как худших или лучших. Студент всегда 
(за редчайшим исключением) – молодой 
человек, поступивший в вуз и настроенный 
на познавательный процесс. Быть изначаль-
но настроенным на учебу, понимать отличие 
учебного процесса в вузе от школьного – к 
сожалению, это все меньше наблюдается и 
меня, моих коллег, конечно, беспокоит. Мно-
гие из нынешних студентов плохо находят 
себя в учебе, и это далеко не поведенческое 
явление, что бывает присуще молодым в 
жизни. Скорее, наложились недоработки 
домашнего воспитания, школьного, обще-
ственного, что не способствует развитию та-
ких необходимых качеств, как усидчивость, 
стремление к познанию. Учеба – это работа 
мозга, требующая сосредоточенности и 
хорошей памяти. Современный студент 
меньше стал запоминать, но еще хуже – 
усваивать знания на долгую «дистанцию». 
Не просто мои впечатления, нельзя не за-
метить настрой основной части студентов 
на прослушивание преподаваемых знаний, 
но не на то, как эти знания «переварить» в 

своем уме и как их сохранять для собствен-
ного анализа и оценки сложных процессов 
гуманитарной жизни, технических, экономи-
ческих, финансовых ее слагаемых.

И эта общая настроенность на учебу в тех 
характеристиках, о которых я уже сказал, 
крайне отрицательно стала влиять и на 
активных, сообразительных и даже доста-
точно одаренных студентов. Да, студенты 
прошлых поколений тоже были разными, но 
между ними общения на предметной основе 
было больше, а современное студенчество 
больше уходит на формальные и отрешен-
ные от учебы вопросы. Часто наблюдаешь 
телефонное восприятие всего и вся. Если 
начинаешь вызывать на дискуссионный 
характер общения, то начинается поиск 
телефона (а шире – Интернета в помощь). Я 
этим обеспокоен, не знаю, как вы.

И еще. Усвоение новых знаний не терпит 
(как процесс работы памяти) любительства, 
поверхностного их восприятия, рассеянно-
сти и много чего. Это будет пустой тратой  
времени. Свои способности, какими бы они 
ни были, студенту надо уметь развивать. 
В вузе, а студент – Главная Величина в 
нем, проходит самый лучший период жизни 
человека для умственного развития. Суть 

статуса студента не в том, чтобы только от-
личные оценки получать, хотя к этому надо 
стремиться. Оценки фиксируют дифферен-
цированно достигаемые успехи в учебе. Я 
никогда не был сторонником таких отлич-
ников, с которыми не о чем разговаривать, 
аргументированно спорить, подвергать 
критике различные мнения, взгляды. Этим, 
наоборот, надо уметь отличаться каждому 
студенту, и тогда учеба в вузе становится 
интереснее.

– Экономистов у нас много, а экономи-
ки – нет. Вы согласны с таким бытующим 
нынче мнением?

– Такое мнение действительно бытует, но 
оно, скорее, от незнания экономики, ее со-
стояния. Позволю также сказать на уровне 
обыденного сознания: не было бы экономи-
ки, не было бы и жизни... Если говорить о 
состоянии экономики Северной Осетии, то 
оно не самое лучшее среди регионов, но и не 
самое худшее. В моих оценках за последние 
три года имеет место улучшение экономи-
ческих показателей. Например, индекс 
промышленного производства вырос даже 
за 2020 год и составил более 120%.Особые 
успехи были отмечены в объемах произ-
водства сельскохозяйственной продукции: 
рост более 9%, а его суммарное выражение 
составило 24691,4 млн рублей. В республике 
уже 3 года наблюдается и рост показателей 
ввода жилья в эксплуатацию. Подчеркну и 
следующее: в 2020 году общий объем при-
влеченных в экономику инвестиций соста-
вил 2,7 млрд. Реализация этих показателей 
сопровождается ростом рабочих мест, и это 
чрезвычайно важно, потому что есть острая 
проблематика безработицы.

 Я сторонник такой критической оценки 
нашей экономики, которая направлена на 
поиск новых решений в целях улучшения 
ее количественных и качественных пока-
зателей. В таком контексте проблемны для 
республики следующие актуальные задачи:

во-первых, доходность экономики: она 
остается неудовлетворительной. На многих 
предприятиях – постоянно низкая рента-
бельность производимой продукции, ее 
востребованность на рынке тоже остается 

низкой. Часто доходы производители ста-
раются реализовывать за счет роста цен, 
но не сильно получается со стороны рынка. 
Как результат: сворачивание производств 
при движении в банкротное состояние. На 
конец 2018 года в различных процедурах 
банкротства находились 190 налогопла-
тельщиков, из них 79 – юридические лица. 
За 2019–2020 годы ситуация не изменилась 
существенным образом.

 Во-вторых, на ближайшие годы пред-
стоит решать значительный ряд вопросов, 
касающихся развитости товарного произ-
водства и структурных изменений в эко-
номике, социальной практике, институтов 
государственной власти. Если экономика 
не восприимчива к определенному составу 
имеющихся структур, то их надо или менять, 
или трансформировать, отказываясь от 
простых преобразований. Усиливать надо 
внимание к целесообразным и рациональ-
ным формам экономических изменений и 
трансформаций.

 В-третьих, особое экономическое вни-
мание надо уделять проблематике форми-

рующихся доходов населения, прилагать 
максимум усилий в снижении показателей 
бедности, ее уровня. В 2020 году доля на-
селения республики, имевшего официально 
исчисленные среднедушевые доходы ниже 
установленной величины прожиточного 
минимума, составила 14,2% (более 100 
тысяч человек). Это «тяжелый груз» для 
республики. Как известно, до 2030 года этот 
показатель должен быть снижен до 7,2%, то 
есть почти в два раза. Задача сверхсложная 
и нерешаема без экономики: социальные 
выплаты есть следствие экономических 
возможностей и управленческой деятель-
ности.

Обращаю внимание на ту часть вашего 
вопроса, которая касается экономистов и 
их участия в решаемых задачах. Исходил и 
всегда отстаивал вывод: толковые, грамот-
ные экономисты для экономики в пользу, а 
не во вред. 

Настоящий профессионал-экономист 
никогда не будет играть в экономику, как 
недавно подчеркнул, касаясь проблематики 
зарплат, В. В. Путин, «не будем играть в ста-
тистику». Смысл такой: нельзя заниматься 
подгонкой экономических показателей за 
счет различных ухищрений и это выдавать 
за благополучие (экономики).

– Как вы считаете, достижима ли за-
дача сделать бюджет республики само-
достаточным? Если да, то за счет чего?

– Считаю, что достижима в определен-
ном временном цикле и за счет проектного 
инвестиционного продвижения. Ключевое 
требование состоит не в сжатии доходных 
и расходных показателей. Это недопустимо, 
а поиск новых источников доходов считаю 
наиважнейшей задачей, и этому будут спо-
собствовать отбор и реализация инвестици-
онных проектов разной диверсифицирован-
ности, доходности. Еще раз подчеркну, что 
самодостаточность бюджета крайне важна, 
она создает стабильность и устойчивость 
решаемых социально-экономических за-
дач, но реализующей ее основой является 
эффективная экономическая деятельность. 
И прежде всего – производственная. Многое 
реализуемо через нацпроекты, если с их по-
мощью улучшать системную деятельность.

– Как вы полагаете, Госдума примет 
такие социально значимые законы, как 
закон об индексации пенсий работающих 
пенсионеров и закон «о детях войны»? 
Вы ведь тоже относитесь к этому поколе-
нию… О чем мечтал в детстве мальчик по 
имени Нох? Ваши мечты сбылись?

– Проблематику пенсий и пенсионной 
обеспеченности я исследовал с научной 
точки зрения и пришел к обобщающему, 
системному выводу: пенсии должны фор-
мироваться на зарплатной основе, а все 
остальное – плюсом к этому, но не наобо-
рот. Если зарплаты низкие, то нельзя на-
значать высокие пенсии: будет нонсенс. 
Индексировать пенсии приходится, и это 
бывает оправдано в связи с инфляцией, а 
«индексационная подгонка» мало что дает. 
Работающих пенсионеров не только индек-
сируемыми пенсиями надо поддерживать, 
но и достойными зарплатами. Тот опыт, 
который существует в ряде регионов по 
выплатам – пенсионным для «детей войны», 
на мой взгляд, давно надо было узаконить в 
целом по стране. Даже бывает оскорбитель-
но, когда происходит это выборочно да еще 
в «копеечном измерении».

В моем детстве много было места для 
мечты, и это хорошо. Если ребенок живет 
без мечты, то не получает свободное раз-
витие. Я всегда мечтал быть подвижным, 
спортивным, одетым во что-то хорошее 
или доступное (рубашка, шаровары, иметь 
баскетбольный мяч, посмотреть кино, пр о-
читать еще одну книгу, полистать в библи-
отеке свежие журналы, газеты)... Все это 
было, но мечты развивались, они стали 
воплощаться в учебе, науке, работе.

Конечно, как вы говорите, «мальчик по 
имени Нох» мечтал не сразу о создании 
семьи, но оно мне удалось на счастье в сту-
денческие годы МГУ. Я доволен и считаю 
себя счастливым человеком, которому 
дарились мечты ко времени, месту, и т.д. 
Да, мои мечты сбылись, но еще не вечер…

Коллектив газеты «Северная Осетия» 
поздравляет Ноха Хасанбиевича с на-
ступающим юбилеем и желает ему здо-
ровья, интеллектуальной, физической и 
гражданской активности, направленной 
на укрепление экономики нашей респу-
блики!

Отдел политики «СО».

Нох Хасанбиевич Токаев
Депутат Парламента РСО–А пятого и 

шестого созывов.
Член Комитета по бюджету, налогам, 

собственности и кредитным организациям.
Член Комитета по науке, образованию, 

культуре и информационной политике.
Член фракции «Патриоты России». Из-

бран в составе регионального списка кан-
дидатов, выдвинутого политической парти-
ей «Патриоты России».

 Родился 28 февраля 1941 года в с. Чико-
ле Ирафского района СОАССР.

В 1970 г. окончил МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва по специальности «Экономика».

С 1988 г. Н.Х. Токаев работает в СОГУ им. 
К.Л. Хетагурова. Возглавлял кафедру «По-
литическая экономия» экономического факультета. В настоящее время заведующий 
кафедрой «Финансы и кредит» экономического факультета.

Доктор экономических наук, профессор. Академик, действительный член Нью-
Йоркской академии наук, член Южной секции содействия развитию экономической 
науки отделения экономики РАН.

Награжден медалью «Во Славу Осетии», Почетной грамотой Парламента Респу-
блики Северная Осетия–Алания.

Имеет почетные звания «Заслуженный работник Высшей школы РФ» и «Заслужен-
ный деятель науки РСО–А».

С коллегами-депутатами.  Фото  из  архива.С коллегами-депутатами.  Фото  из  архива.

« Могу утверждать, что в целом республика на бюджетном 
подъеме, и это создает положительные тенденции 

и для экономики в обратном воздействии бюджета на ее рост 
и развитие».
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В гости в «Точку роста»
Воочию убедиться в том, о чем с таким увлечением 

рассказывают дети – это не только положительный опыт 
для родителей, но и возможность найти слова поддержки 
и мотивации для собственных детей, чтобы вдохновить их 
на развитие. Именно поэтому в школе с. Камбилеевского 
было решено провести День открытых дверей в «Точке 
роста».

Все началось с ознакомительной 
экскурсии, из которой гости узнали, 
что центр цифрового и гуманитар-
ного профилей, как и остальные 58, 
которые на сегодняшний день функ-
ционируют в республике, был создан 
благодаря национальному проекту 
«Образование», и о возможностях, 
появившихся у школьников. Здесь 
применяются современные инфор-
мационные технологии, средства 
обучения и высокотехнологичное 
оборудование. Обучение в «Точке» 
направлено на форм ирование со-
временных компетенций и навыков у 
ребят при изучении таких дисциплин, 
как технология, информатика и осно-
вы безопасности жизнедеятельности. 

Педагоги школы для родителей 
провели мастер-класс «Программи-

руем в Scratch», показали 3D-модели, 
которые обучающиеся проектиру-
ют и распечатывают с помощью 
3D-принтера. Дети показали собран-
ные модели из конструкторов Lego и 
запустили квадрокоптеры. Родители 
с помощью VR-шлема окунулись в 
виртуальное пространство и сыграли 
в шахматы с детьми. Кроме того, вме-
сте с волонтерами-медиками учителя 
показали основные принципы ока-
зания первой помощи и отработали 
полученные навыки на тренажерах-
манекенах.

В конце мероприятия гости отме-
тили позитивные перемены, доступ-
ность и расширение образовательных 
возможностей для подрастающего 
поколения и всего населения в целом 
с появлением в школе центра об-
разования.

«Приватность в цифровом мире»
Именно такой актуальный вопрос стал темой 

«Урока «цифры», который прошел в центре «IT-куб. 
Владикавказ» в рамках реализации Всероссийского 
образовательного проекта в сфере цифровой экономики. 

Занятие провели заместитель ми-
нистра образования и науки РСО–А 
Алан Аликов и педагог дополни-
тельного образования центра «IT-
куб»  Павел Скворцов.

Всероссийская акция «Урок 
«цифры» стартовала в декабре 
2018 года по инициативе Министер-
ства просвещения, Министерства 
цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций РФ и АНО 
«Цифровая экономика». На не-
обычном уроке ученики 8-го класса 
гимназии «Диалог» познакомились 
с такими понятиями, как «персо-
нальные данные», «приватность», 
«конфиденциальность», «цифровой 

след», а также с правилами кибер-
безопасности.

Алан Аликов рассказал, почему 
важно хранить свои личные данные 
в секрете, как персональная инфор-
мация попадает в Интернет, что с 
этими данными могут сделать зло-
умышленники, как защитить персо-
нальную информацию: «Активное 
использование интернет-сервисов 
значительно облегчает жизнь, одна-
ко не стоит забывать, что злоумыш-
ленники могут воспользоваться 
цифровой неграмотностью людей. 
Поэтому со школьной скамьи нужно 
изучать базовые понятия безопас-
ности».

Мадина МАКОЕВА.

ЧЕЛОВЕК-ОРКЕСТР
Думал ли подросток-школьник, который еще в 42-м был 

в истребительном батальоне и строил дорогу из Галона 
через Верхний Згид в Дигорское ущелье, что станет 
доктором технических наук, профессором СКГМИ? Нет, 
Миша не думал. А Михаил Иосифович АЛКАЦЕВ – стал. 
26 февраля ему исполнилось бы 95 лет, но он ушел от нас 
полгода назад, оставив около двухсот книг, монографий, 
статей и даже рассказов и повестей (после одной из них 
– фантастической – сам Айзек Азимов подарил ему свою 
книгу). И еще – свыше двадцати кандидатов наук обязаны 
ему, мудрому наставнику, своими званиями.

Ну а самое-самое главное – его 
внутренний свет, чистота, доброта 
и искренность, невероятное чувство 
юмора… Он мог сесть к роялю и 
проникновенно сыграть романс; 
был неизменным слушателем и 
зрителем на концертах в Госфилар-
монии и на спектаклях в театрах; на 
многих мероприятиях в Националь-
ной научной библиотеке… И хотя у 
него немало регалий – орден «Знак 
Почета», медали «За доблестный 
труд в Великой Отечественной во-
йне» и «Во Славу Осетии» и звание 
«Заслуженный деятель науки РФ», 
он всегда был скромен, прост, до-
ступен, общителен.. Долгие годы 
входил в состав редколлегии жур-
нала «Дарьял». А как азартно играл 
в волейбол за институт, составлял 
музыкальные композиции для зна-
менитого хора ГМИ, немало ста-
раний приложив, чтобы хор этот 
стал брендом не только вуза, но и 
республики!..

И вообще, замечательный уче-
ный-металлург и верный друг, Ми-
хаил Алкацев, Миша, как до седых 
волос звали его даже те, кто помо-
ложе, – это был, по правде, человек-
оркестр, ибо перечисленное мною 
– лишь малая часть его достижений 

и достоинств. Вот забыла: он много 
и часто думал о Космосе, его тайнах, 
поэтому и тянуло к фантастике. Не 
знаю, как в Космосе, но на Земле 
его всегда будут помнить. Челове-
ка. Осетина. Любящего мужа, отца, 
деда и прадеда (пятеро правнуков!) 
В один из его дней рождения по-
святила я ему диптих, начав так: 
«Писать тебе – сплошное счастье, 
поскольку светел изнутри ты. И в 
каждом дне твоем и часе – открытья 
новые сокрыты».

Ирина ГУРЖИБЕКОВА.

ПАМЯТЬПАМЯТЬ

ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ

КЛУБКЛУБ

В городе 
станет 

светлее
Клубов по интересам 

по всему миру 
существует очень 
много. Это то место, 
где встречаются 
люди, объединенные 
общими идеями и 
взглядами. Одной из 
таких объединяющих 
тем является любовь к 
литературе. 

С недавних пор книжный  
клуб существует и во Вла-
дикавказе. Им руководит 
главный редактор журнала 
«Дарьял» Алан Цхурбаев (на 
фото). Он рассказал журнали-
стам, что идея создания такого 
рода объединения возникла у 
активисток – сестер Фатимы и 
Дзерассы Кусовых, которые 
открыли совершенно новое 
пространство в городе для 
увлеченных людей.

– Они и дали название этому 
месту – «Лампа» – как символу 
света, и я уверен, что с по-
явлением этого творческого 
пространства в нашем городе 
действительно станет «свет-
лее». Сейчас там уже прово-
дит свои заседания «Языко-
вой клуб», проходят встречи 
с предпринимателями, есть 
«Клуб живой авторской песни» 
и даже «Клуб для меломанов и 
любителей послушать старые 
записи с виниловых пласти-
нок, – рассказал Цхурбаев. 

В «Книжном клубе» участ-
ники обсуждают только произ-
ведения местных авторов или 
тех, кто имеет   отношение к 
Осетии.  На первом заседании 
обсуждался рассказ писателя 
Георгия Гобаева «Милости 
просим», в котором в сатири-
ческой манере повествуется 
о «приключениях» кавказцев 
в Мытищах. Как на помощь им 
приходят гастарбайтеры из 
Средней Азии… 

Во время второй встречи, 
которая прошла 18 февраля, 
обсуждалось творчество мо-
лодого писателя Азамата Га-
буева. Он известен своими 
рассказами, напечатанными 
в журнале «Дарьял». Участни-
ками были проанализированы 
вопросы, которые автор под-
нимает в своей трилогии «Аде-
лина. Реваз. Кристина». В ней 
говорится о жизни гламурной 
молодежи Северной Осетии. 

Участники заседания лите-
ратурного клуба высказывали 
свое  мнение по поводу творче-
ства писателей, что порой вы-
ливалось в бурную дискуссию. 

«Мне кажется, что в Осетии 
несколько незаметно проте-
кает современный литератур-
ный процесс, и мне хочется, 
чтобы о молодых писателях 
и их творчестве узнало  как 
можно больше людей. Сей-
час мы собираемся один раз 
в две недели, и всем, кто хо-
тел бы поучаствовать в нашей 
дискуссии, советую следить в 
социальных сетях за странич-
ками журнала «Дарьял», где 
публикуются объявления о но-
вых встречах,» – резюмировал 
руководитель клуба.

Юлия ДАРЧИЕВА.

Между любовью 
и неведением

В детстве у меня была любимая рубрика в газете «Растдзинад», она 
называлась «Зонын хорз у». Старая формула о пользе знания все 
чаще приходит на память: слишком она контрастирует с обычаями 
нынешней прессы. Да и у современников наших не замечено желание 
знать и уметь, прежде чем пускаться в рассуждения о неведомых 
им предметах, предлагая свои вердикты и рецепты человечеству. 
Один мой знакомый твердо уверен, что земля плоская – ведь это 
видно невооруженным глазом. Другой считает: достаточно объявить 
лозунг справедливости, расстрелять несогласных, и жизнь наладится. 
Третий призывает полагаться на чувства: дескать, только в любви 
и чистосердечии наше спасение. Внимательно слушаю этих добрых 
людей, «наивных естествоиспытателей». И за собой замечаю 
усталость от сложных проблем, от желания простых и скорых 
решений.

Наверное, так было всегда – никто не обязан 
знать все науки да еще и разбираться в полити-
ке. Зато жизнеспособность любого сообщества 
зависит от его умения искать верную дорогу в 
будущее, разгоняя туман незнания, отвергая 
мифы и миражи.

На днях меня постигло очередное разо-
чарование – текст «Как вернуть любовь к 
родному языку?» («СО» № 23), подписанный 
13 именами. И дело даже не в том, что рецепт 
возвращения любви оказался знахарским. 
Ворожба, знахарство, паранаука – привычные 
приметы безвременья. Беда в том, что знахар-
ское снадобье составлено из просроченных 
ингредиентов.

Тема коллективного письма – состояние 
учебников по осетинскому языку. Предмет 
обсуждения – поликультурная образователь-
ная модель и книги, созданные на кафедре 
ЮНЕСКО Северо-Осетинского пединститута. 
Цель – опорочить действующие (и постоянно 
совершенствуемые) языковые учебники и 
современную осетинскую школу. Бросается 
в глаза несогласованность темы, предмета 
и цели, лишающая газетный текст всякой 
логики. Изложение – путаное, представления 
о предмете – искаженно-фрагментарные, 
суждения – архаические. Несведущий чита-
тель должен вынести из чтения впечатление 
непреодолимой отсталости, ужасного поло-
жения дел и творимого кем-то безобразия.  
Вряд ли такая фантасмагория внесет разлад 
и сумятицу в школьную жизнь, да и видавших 
виды соотечественников не так просто сбить 
с толку. Тем не менее из соображений инфор-
мационной и культурной гигиены необходимо 
вернуться к реальности.

С 1989 года национальное движение насто-
ятельно требовало возвращения осетинскому 
языку основных социальных функций. Пятнад-
цатилетняя эпопея митингов, петиций и дис-
куссий увенчалась государственным согласием 
возрождать осетинскую школу. В 2004 году 
состоялось решение: создать в пединституте 
кафедру для разработки проекта современной 
национальной школы. Название «кафедра 
ЮНЕСКО» приобретено после международной 
экспертизы – в знак признания профессио-
нального уровня эксклюзивного школьного 
проекта. Он вырос из совмещения осетинских 
культурно-языковых задач с тщательным из-
учением отечественного и мирового опыта.

Проект национальной школы открыто и 
широко обсуждался в профессиональном и 
общественном формате. Решили делать ее 
поликультурной, то есть гармонично соединя-
ющей национальную традицию с российской и 
мировой. Была разработана полилингвальная 
модель поликультурного образования.

Многоступенчатая экспертиза с гласным 
обсуждением научно-методических и об-
разовательных результатов сопровождала 
все этапы развития проекта. В 2005–2009 
годах состоялся республиканский экспе-
римент, итоги которого получили высокую 
оценку Коллегии Министерства образования 
и науки РСО–А. Полученные результаты по-
зволили разработать «Концепцию развития 
поликультурного образования в Российской 
Федерации», которая в 2006–2010 годах об-
суждалась в Российской академии образо-
вания,  Федеральном институте развития 
образования, на трех специально созванных 
международных конференциях, профильных 
семинарах в Москве, Владикавказе, Казани, 
Грозном, Нальчике, Карачаевске. В 2010–2013 
годах экспериментальная апробация «осетин-
ской» образовательной модели состоялась в 
федеральном масштабе – в школах Осетии, 
Чечни и Татарстана. На завершающем этапе 
к эксперименту присоединились Кабардино-
Балкария, Карачаево-Черкесия и Ингушетия. 
Итог – сугубо положительный. «Реализация 
этого проекта имеет стратегическое значение 
для устойчивого политического, экономиче-
ского и социального развития страны», – ска-

зано в экспертном заключении Федеральной 
целевой программы развития образования. 
За прошедшие после эксперимента годы 
«осетинская» образовательная модель про-
должает утверждаться за пределами Осетии 
– ее готовятся осуществлять в Башкортостане, 
Якутии, Дагестане.

Слова «проект» и «полилингвальное об-
разование» вызывают у авторов газетной 
публикации большое раздражение. Между тем 
это всего лишь принятые термины и формы 
воплощения государственных задач. Без ут-
вержденного проекта сегодня строят разве что 
сарай, который не жаль разрушить, когда о нем 
узнает муниципальная инспекция.  «Лингва» – 
«язык» по-латыни. «Полилингвальность» обо-
значает использование в обучении нескольких 
языков. В нашем случае их три – осетинский, 
русский, английский. Все классы с начальным 
образованием на родном языке работают по 
этой модели, как и долгожданная Аланская 
гимназия, открытая в 2017 году.

В статье утверждается, что есть какие-то 
иные осетинские школы. Хочется верить, что 
это не преднамеренное искажение факта, 
а неведение. Как и плохое знание истории. 
Видимо, рассуждая об осетинской школе, 
необязательно знать о том, что прежде она 
существовала с 1924 по 1964 год и вовсе не 
была сельской. Обучение на родном языке 
велось в городах и селениях Северной Осетии 
с 1-го по 7-й класс  (неполная средняя школа 
была семилетней до конца 1950-х). Правда, 
тогда не изучали историю и географию Осетии, 
не включали национально-культурную инфор-
мацию в учебники по всем предметам. Все это 
сделала современная поликультурная (она 

же презираемая «полилингвальная») модель 
национальной школы.

Думаю, авторы статьи очень удивятся, когда 
узнают, что осетинская школа – это вовсе не 
изучение языка, а полный набор предметов на 
родном: математика, окружающий мир, физ-
культура, музыка, изобразительное искусство 
и др. Понятно, что проектировать и строить на-
циональную школу пришлось коллективными 
усилиями специалистов из разных областей 
науки и образования. Осетинской филологии 
для этого недостаточно, хотя в числе авторов 
– известные языковеды и учителя-методисты. 
По каждому предмету создан полный учебно-
методический комплекс, включающий два 
вида учебника: традиционный и электронный, 
методические указания для учителя, рабочие 
тетради, языковые аудиокурсы и все прочее, 
чего требует Государственный стандарт об-
разования.

Методически и тематически связанную 
линию учебников осетинского языка для осе-
тинской школы пришлось создавать заново. 
Их 11 – по количеству классов современной 
школы. Для тех, кто надеялся «похоронить» 
осетинский язык в «сельских» учебниках про-
шлой эпохи, новые книги оказались серьезным 
ударом. Они построены на языковом осво-
ении и описании современного мира. Таков 
единственный способ сохранить живой язык 
и сделать его инструментом изучения всех 
школьных предметов.

Почему не удалось использовать прежние 
учебники в строительстве новой осетинской 
школы? Конечно, не потому, что в книгах по-
лувековой давности упоминаются колхозы. 
Таких упоминаний не так много, они никому 
не мешают, тем более что в курсе истории 
школьники знакомятся с реалиями советской 
жизни. Старые учебники в начале нового века 
перестали соответствовать Государственно-
му образовательному стандарту. К тому же, 
отвечая задачам своего времени, они ограни-
чивались бытовой терминологией и местной 
тематикой, а потому не готовят к изучению 
на родном языке всех предметов школьного 
курса. Впрочем, методические достижения 
этих книг бережно сохранены – об этом знают 
все, кто действительно знаком с осетинской 
учебной литературой.

Почему старые учебники осетинского языка 
заменены и в массовой русской школе, для 
которой были написаны? Хорошо помню, как 
министерство предложило авторам приспосо-
бить их к новому стандарту, а те не стали этого 
делать. Авторское право защищено законом, 
который запрещает вторгаться в текст чужих 
произведений. Однако оставить массовую 
школу без учебной литературы невозможно. И 
подоспевшую полную линию новых (тех самых 
«поликультурных») учебников было решено 
скорректировать, доработать и использовать 
для обучения владеющих языком школьников.

Оценив новые учебники родного языка, 
министерство образования поручило педин-
ституту создать специальную линию учебников 
и для тех, кто языком не владеет. Изменение 
языковой ситуации и быстрый рост числа «не-
владеющих» настоятельно требовали наличия 
учебников по специальной методике обучения 
незнакомому языку. Дотоле таких учебников 
не было. Кафедра ЮНЕСКО взялась и сделала 
то, что в статье названо «стратегической ошиб-
кой». Кому охота осваивать методику обучения 
«второму языку», если даже это деликатное 
название вызывает раздражение! (Читайте 
письмо в «СО», № 23.) Да и зачем учить, если 
можно ссылаться на «замечательные старые 
учебники», по которым, смею заметить, ни-
кто никогда не выучился… Ведь по методике 
родного языка незнакомому научить нельзя.

И еще одно «обвинение» – яркая иллю-
страция неведения, столь характерного для 
авторов письма в газету. «Почему учебные 
пособия, а не учебники?» – вопрошают они. Ви-
димо, им неизвестен существующий в стране 
порядок получения этих статусов. Региональ-
ные министерства полномочны допускать к 
использованию учебные пособия. В учебники 
их превращает процедура включения в феде-
ральный список, но после нее нельзя вносить 
изменения. Поэтому никто не спешит. При-
оритетом избрано качество, и учебные посо-
бия постоянно совершенствуются с опорой на 
школьную практику.

В короткой статье не рассказать обо всем, 
что пединституту и кафедре ЮНЕСКО уда-
лось сделать за полтора десятилетия. О пол-
ном комплексе дошкольного образования. О 
терминологической работе. О методической 
литературе. Непреодолимые особенности на-
циональной психологии делают «осетинский» 
опыт знаменитым за пределами Осетии, но 
почему-то раздражающим в родных пенатах.

Вот уже в который раз авторский коллектив 
создателей новых учебников преследуют пе-
тициями в прессе, придумывая беспомощные 
обвинения: «мало наглядного материала», 
«тяжело усваиваются», «есть опечатки»… 
Тем временем экспертный совет минобра 
требует сократить учебный материал, его 
слишком много; учителя-практики благодарят 
– наконец-то есть с чем работать; авторы не-
прерывно ищут способы совершенствования 
своих учебников. Гонители же заявляют, что 
«не было необходимости составлять учебники 
нового поколения». Предлагают вернуть ста-
рые книги, которые за прошедшее десятилетие 
так никто и «недоработал». Время от времени 
сменяется состав «подписантов», никогда – 
набор абсурдных «обвинений». В самом деле: 
разве можно простить все то, что впервые 
в образовательном мире сделано кафедрой 
пединститута? Хочу успокоить этих скромных 
и симпатичных людей. Не прощали Коста Хе-
тагурову, не прощали Махарбеку Туганову, не 
прощали Васо Абаеву – результат известен. 
Все будет, как всегда, все будет хорошо.

Кому-то неприятно всероссийское (да и все-
мирное) признание достижений Осетии в об-
ласти новейших образовательных технологий. 
Ничего нового, ничего неожиданного. Только 
трудно поверить, что известные писатели, 
депутаты, предприниматели и другие добрые 
люди предварительно внимательно прочитали 
письмо, отправленное от их имени в газету. 
Иначе откуда у просвещенных людей позиция 
менторства по поводу чужой для большинства 
из них сферы профессиональной деятельно-
сти? Взятое на вооружение имя Коста не скро-
ет туманное представление о современной 
системе школьного образования. Да и ничего 
другого с помощью Коста не скроешь. Развитое 
общество отличает высокий уровень разделе-
ния труда, при котором каждый занимается 
своим делом. Может быть, наш независимый 
парламент устал защищать национально-куль-
турные интересы? Или осетинская литература 
помогла народу пережить катаклизмы послед-
него тридцатилетия и сделала их достоянием 
человечества? Или мы готовы похвалиться 
своей экономикой?

Что могло заставить 13 уважаемых людей 
подписать сумбурный, легкомысленно не-
точный и самонадеянно амбициозный текст? 
Неужели любовь?..

Руслан БЗАРОВ.

В ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫВ ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

« Почему не удалось использовать прежние учебники в 
строительстве новой осетинской школы? Конечно, не потому, 

что в книгах полувековой давности упоминаются колхозы. Таких 
упоминаний не так много, они никому не мешают, тем более что 
в курсе истории школьники знакомятся с реалиями советской 
жизни. Старые учебники в начале нового века перестали 
соответствовать Государственному образовательному стандарту. 
К тому же, отвечая задачам своего времени, они ограничивались 
бытовой терминологией и местной тематикой, а потому не готовят 
к изучению на родном языке всех предметов школьного курса. 
Впрочем, методические достижения этих книг бережно сохранены – 
об этом знают все, кто действительно знаком с осетинской учебной 
литературой».



Уроки для 
молодежи
Десятки тысяч людей 
присоединились к 
акции «Единой России» 
и волонтерских 
объединений «Защитим 
память героев».

В знак единства с поколением по-
бедителей они возложили цветы к 
мемориалам Великой Отечественной 
войны по всей стране.

«Единая Россия» вместе с «Моло-
дой Гвардией», «Волонтерами Побе-
ды» и «Волонтерской Ротой Боевого 
Братства» 23 февраля провела акцию 
«Защитим память героев». В ней при-
няли участие десятки тысяч человек 
во всех регионах. Они принесли цветы 
к обелискам, захоронениям и мемори-
алам Великой Отечественной войны в 
знак защиты памяти героев.

В Северной Осетии единороссы 
посетили более 150 памятников. Се-
кретарь Регионального отделения 
партии Тимур Ортабаев отметил, что 
День защитника Отечества — один из 
важнейших праздников в календаре. 

«В этот день мы отдаем дань ува-
жения воинам, во все времена за-
щищавшим мир на родной земле – 
от увенчанных боевыми наградами 
фронтовиков до парней, впервые ста-
новящихся в строй, – сказал он. – Мы 
навестили и поздравили с праздником 
ветеранов Великой Отечественной. 
Для нас большая честь – встречаться 
с героями, постигать через общение 
с ними мудрость и «соль» жизни. Это 
бесценные уроки для нашей молоде-
жи. Также вместе с «молодогвардей-
цами» и «Волонтерами Победы» при-
соединились к всероссийской акции 
«Защитим память героев», возложили 
цветы более чем к 150 памятникам, 
мемориалам, братским могилам, рас-
положенным на территории респу-

блики. Депутаты всех уровней, члены 
и сторонники партии сочли своим 
долгом отдать дань уважения павшим 
героям. Такие акции очень важны, они 
объединяют поколения, помогают на-
шим младшим почувствовать свою 
причастность к истории народа и учат 
их любить свою Родину».

 Активисты движения «Волонтеры 
Победы» не только приняли участие в 
возложениях, но и лично поздравили 
более семи тысяч ветеранов. Добро-
вольцы также передали ветеранам 
более 10 000 «Писем Победы», кото-
рые написали люди из разных стран 
мира. Помимо личных поздравлений 
«Волонтеры Победы» помогли возло-
жить цветы к воинским захоронениям 
от тех ветеранов, которые не могли 
сделать это лично.

Альбина ЦОМАРТОВА.

КАК «ОБЕЛИТЬ» ОБЩЕПИТ
ФЕДЕРАЛЬНАЯ НАЛОГОВАЯ СЛУЖБА РФ РЕАЛИЗУЕТ 
ОТРАСЛЕВОЙ ПРОЕКТ «ОБЩЕСТВЕННОЕ ПИТАНИЕ»
Цель проекта – «обеление» сферы общественного питания 
посредством комплекса мероприятий, направленных
на определение причин, способствующих сокрытию выручки
в сфере оказания услуг общественного питания.

Проект призван выработать механизмы и 
предложения, которые позволят вывести пред-
приятия общественного питания из теневого 
сектора. Мероприятия также направлены на 
побуждение к повсеместному применению в 
установленных законом случаях контрольно-
кассовой техники (ККТ), увеличение налоговых 
поступлений, проведение контрольных меро-
приятий в отношении недобросовестных нало-
гоплательщиков. В конечном итоге реализация 
проекта будет способствовать созданию благо-
приятной конкурентной среды ведения бизнеса 

для добросовестных участников рынка.
В настоящее время ФНС России проводит ме-

роприятия по выявлению налогоплательщиков 
сферы услуг общественного питания, которые 
нарушают требования законодательства Рос-
сийской Федерации о применении ККТ, в том 
числе, посредством постоянного мониторинга 
расчетов, подлежащих с обязательным при-
менением онлайн-ККТ для включения в планы 
проверок и проведения соответствующих кон-
трольных мероприятий.

Управлением Федеральной налоговой служ-
бы по Республики Северная Осетия – Алания 
проведено совещание с участием заместителя 
руководителя УФНС России по РСО–А Ф.А. 
Такоевой, начальника контрольного отдела 
УФНС по РСО–А Р.Х. Цгоевой, главных госу-
дарственных налоговых инспекторов УФНС 
России по РСО–А А.Х. Тавказахова, Ф.Т. Гад-
жиевой и приглашенных: уполномоченного по 
защите прав предпринимателей в Республике 
Северная Осетия – Алания Т.С. Медоева; ис-
полнительного директора регионального отде-
ления Общероссийской общественной органи-
зации малого и среднего предпринимательства 

«Опора России» Э.В. Хохоева, председателя 
регионального отделения «Российского со-
юза промышленников и предпринимателей» 
Ю.Г. Бирагова, председателя регионального 
отделения Общероссийской общественной 
организации «Деловая Россия» Р.В. Абиева,  
представителя ассоциации рестораторов ООО 
«ГК ПД Бавария» Е.В. Уртаевой, представите-
ля ассоциации рестораторов ООО «Меркада» 
В.Б. Джибиловой, представителя Управления 
Роспотребнадзора по Республике Северная 
Осетия – Алания Т.М. Токазовой.

В ходе совещания были рассмотрены во-
просы, связанные с выводом из тени сферы 
услуг, создания благоприятных условий для 
добросовестных налогоплательщиков, прове-
дения  совместных мероприятий по решению 
обозначенных проблем.

Принято решение довести до налогопла-
тельщиков, что если представители сферы 
общепита продолжают не применять кон-
трольно-кассовую технику и, соответственно, 
не фиксировать выручку через контрольно-
кассовые аппараты в полном объеме, то они 
попадают в план проверок. 

Управление ФНС России по РСО–А обращает 
внимание, что любой гражданин, чей телефон 
имеет доступ в Интернет, может скачать раз-
работанное налоговой службой РФ бесплатное 
мобильное приложение «Проверка чека». С 
помощью этой программы можно быстро и 
легко проверить легальность кассового чека и 
в случае обнаружения нарушения, в том числе 
невыдачи чека, тут же через мобильное при-
ложение направить жалобу в ФНС России.

Соб. инф.
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КРИМИНАЛТРАДИЦИИ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

Работодателей –
к порядку

Сведения о стаже за 2020 
год до 1 марта должны 
направить в органы ПФР 
Северной Осетии 7232 
страхователя за 164,8 тыс. 
своих работников. 

Между тем, по дан-
ным ПФР республики, 
по состоянию на 24 
февраля отчитались 
лишь 4 тыс. работода-
телей, предоставив 
сведения за 73 тыс. 
сотрудников. Напом-
ним, что за непредставление отчетности в 
установленный законом срок (либо пред-
ставление неполных или недостоверных 
сведений) к страхователям применяются 
финансовые санкции в размере 500 рублей 
в отношении каждого работника. За несо-
блюдение порядка представления сведе-
ний в форме электронных документов – в 
размере 1000 руб.

Сведения по форме СЗВ-СТАЖ, необхо-
димые для учета стажа в целях назначения 
пенсий, страхователи представляют один 
раз в год не позднее 1 марта года, следу-
ющего за отчетным годом. Сведения пред-
ставляются страхователем о каждом рабо-
тающем (работавшем в течение отчетного 
года) у него застрахованном лице, включая 
лиц, заключивших договоры гражданско-
правового характера, на вознаграждения 
по которым в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации о налогах 
и сборах начисляются страховые взносы.

После приема отчетности ПФР в течение 
месяца пополнит сведения о стаже рабо-
тающих жителей республики за 2020 год, 
а обновлённые данные граждане смогут 
увидеть в Личном кабинете на сайте ПФР.

Обращаем внимание, что постановле-
нием Правления ПФР в отчетности «Све-
дения о страховом стаже застрахованных 
лиц» СЗВ-СТАЖ за 2020 год в отношении 
медицинских работников, занятых в ме-
дицинских организациях и их структурных 
подразделениях оказанием соответствую-
щих видов медицинской помощи пациентам 
с COVID-19 и подозрением на COVID-19, 
предусмотрено указание кода «Вирус».

Телефон для консультирования работо-
дателей: 51-15-68.

Марина КАНАТОВА.

 МЕРЫ МЕРЫ

МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  ДВЕ МАЛОГАБАРИТ-
НЫЕ КВАРТИРЫ: одна на 
2 эт., другая на 3-ем эт. ря-
дом, домофон, жел. двери, 
видеонаблюдение, закрытый 
кирпичом балкон, накрытый 
лексаном на ул. Ген. Дзусова 
на 3-КОМ. КВ., желат. в Севе-
ро-Западном р-не. Рассм. вар. 
ОБМЕНА. Тел.: 8-918-828-24-
40, 98-24-40. 

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 38 
м2 (новостр.) на 2 эт. 10-эт. кирп. 
дома на ул. Бр. Темировых (р-н 
ТЦ «Киммери») – 2 млн 100 тыс. 
руб. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. (лоджия 10 м2, ев-
рорем., нов. меб. и техн., лифт, в 
квартире никто не жил) на 5 эт. 
9-эт. элит. дома на ул. Горько-
го/Лермонтова (рядом СОГМА, 
СОГУ). Тел. 8-918-826-33-96.

  2-КОМ. КВ. пл. 75 м2 (но-
востр., без отдел. раб., комн. 
разд., стяжка, штукатурка, сте-
клопак., жел. дверь. Отличная 
кв. по доступной цене, южная 
сторона, развитая инфрастр., 
рядом ТЦ, магаз., школы) на 3 
эт. 5-эт. дома на Цветочном б-ре, 
25, кв. 2 – 3 млн руб. Возможна 
продажа по сертификату, мат. 
капиталу. Тел. 8-928-686-21-66.

  3-КОМ. КВ. пл. 74,2 м2 (косм. 
рем., отл. план., комн. раздельн. 
+ подсоб. помещ., с/у совмещ., 
кафель, балкон, гараж во дворе) 
на 3 эт. 5-эт. дома на пр. Коста, 
292, к. 4 (р-н с разв. инфрастр.) 
– 3 млн руб. Возм. варианты ипо-
теки, сертиф. всех видов. Тел. 
8-928-686-21-66.

 ÄÎÌÀ 

  СРОЧНО! НОВЫЙ 2-ЭТ. КА-
ПИТ. ДОМ, современ. дизайн, 
ремонт, пл. 350 м2, з/у 7,5 соток 
в с. Михайловском (р-н пяти-
этажек) – 16 млн руб. Тел.: 97-
04-32, 91-45-02.

  СРОЧНО! КАПИТ. ДОМ пл. 
300 м2 (все уд., з/у 6 соток) в 
р-не «Долина Солнца» в пос. В. 
Фиагдоне – 8,5 млн руб. Рассм. 
вар., или СДАЮ посут. от 5 до 
10 тыс. руб. Тел.: 97-04-32, 91-
45-02.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (капи-
тальное строение из кирпича 
(пр-ва Старый Оскол), пол пар-
кетный, деревянные двери, тре-
буется косметический ремонт). 
Цена догов. Тел. 8-918-706-61-58.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩЕЕ 
ПОМЕЩЕНИЕ пл. 80 м2 (евро-
рем.)  в р-не ул. Первомайской 
– 6 млн 200 тыс. руб. Тел.: 97-04-
32, 91-45-02.

  СРОЧНО! КОММЕРЧ. 
СТРУКТ. НЕЖИЛОЕ ПОМЕЩЕ-
НИЕ пл. 45 м2, идеальный пакет 
документов на ул. Маркова (на-
против ж/д вокзала) – 2 млн 500 
тыс. руб. Рассм. вар. ОБМЕНА. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
МАГАЗИН в центре п. В. Фиаг-
дона, раскрученный бизнес (р-н 
«Роза ветров» и школа) – 3 млн 
500 тыс. руб. Торг. Аренда 25 
тыс. руб./мес. Рассм. вар. ОБ-
МЕНА. Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! З/У 5 СОТ. в СНО 
«Учитель» (р-н ТЦ «Метро») – 
600 тыс. руб. Тел.: 97-04-32; 91-
45-02.

  ДВА ПРИВАТ. З/У: в СНО 
«Редант» 6 СОТОК, кирпичный 
дом – 720 тыс. руб., 6 СОТОК 
в СНО «Учитель» (возле ден-
дрария) – 700 тыс. руб., рядом 
коммуникации. Тел.: 57-12-13 и 
93-34-81.

  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (ка-
нализац., вода, эл-во) в садов. 
тов-ве «Иристон», на ул. Бибо 
Ватаева (въезд с ул. Гадиева) – 
2,5 млн руб. Тел. 8-918-824-70-80.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  РАКОВИНУ НА ПОЛУНОЖ-
КЕ для ванной со смесителями 
и душем, б/у, в хор. сост. Тел. 
8-928-487-98-48. 

  Л Е К С А Н - « П О Л И Г А Л Ь -
Т Е П Л И Ц Ы - П Р О Ф Н А С Т И Л -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА» И ЖЕС-
ТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ 
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ВОДОСТОКИ; КАФЕЛЬ-
КЕРАМОГРАНИТ; МРАМОР-
НУЮ КРОШКУ, КОМПОЗИТНУЮ 
АРМАТУРУ РАЗНЫХ ДИАМЕ-
ТРОВ. Цены снижены до 30%. 
Дост. Обр.: ул. Х. Мамсурова, 60 
(р-н спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

СДАЮ 
  1-КОМ. КВ. (все уд.) на 2 эт. 

5-эт. кирп. дома на ул. Бзарова 
(р-н КБСМП). Имеются вся необ-
ходимая мебель и быт. техника 
– 12 тыс. руб./мес. Тел. 95-11-95.

  М А Л О Г А Б А Р И Т Н У Ю 
КВАРТИРУ (все уд., мебель, 
быт. техника, жел. дверь, до-
мофон,  чистая уютная квар-
тира) на 2 эт. 5-эт. кирп. дома 
на ул. Ген. Дзусова – 12 тыс. 
руб. Тел. 98-24-40.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
ПРИЕМЛЕМАЯ ЦЕНА. Га-
рантия качества. Бесплатная 
консультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЕТАЛ-
ЛОИЗДЕНИЙ с применени-
ем художественной ковки. 
ВОРОТА, ДВЕРИ, ПЕРИЛА, 
ОГРАДЫ, ЗАБОРЫ, РЕШЕТ-
КИ, НАВЕСЫ, КОЗЫРЬКИ 
и т.д. Выезд и консультация 
бесплатно. Тел. 8-989-040-
52-77.

  Изготовим МЕТАЛЛИЧЕ-
СКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, ПЕ-
РИЛА, НАВЕСЫ из лексана 
и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИ-
ВАНИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПО-
МИНОК. Опыт работы 11 лет. 
Цена от 350 руб. Тел.: 8-918-
829-95-50, 8-928-687-55-71, 
999-550. Инстаграм: cafe.
extra.vld.

 РАЗНОЕ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД ПРО-

ЦЕНТЫ. ЗАЛОГ. Тел. 8-969-675-
04-04.

Я сам обманываться рад?
ФИНАНСОВЫЕ ПИРАМИДЫ ВНОВЬ АКТИВИЗИРОВАЛИСЬ
И ПРОДОЛЖАЮТ ВВОДИТЬ ГРАЖДАН В ЗАБЛУЖДЕНИЕ

Меньше месяца назад МВД по Северной Осетии 
сообщило о том, что16 жителей республики стали 
жертвами финансовой пирамиды Smartbuyers из 
Кабардино-Балкарской Республики. Организация 
распространяла через социальные сети 
предложения инвестировать средства в бизнес-
проекты. К рекламе привлекли даже популярных 
блогеров, обещая ежемесячный доход в размере 
до 100% от суммы вклада.

В результате, по данным право-
охранительных органов, в самой 
Кабардино-Балкарской респу-
блике от действий мошенников 
пострадали более 600 человек, 
ущерб которым исчисляется сот-
нями миллионов рублей. Сеть дей-
ствовала с февраля 2020 года по 6 
января 2021 года. По уголовному 
делу о мошенничестве задержаны 
шестеро подозреваемых. 

Вместе с тем прокуратура Се-
верной Осетии на днях утверди-
ла обвинительное заключение 
и направила в суд дело в отно-
шении председателя кредитного 
потребкооператива «Сберкасса 
Алания». По сообщению надзор-
ного ведомства, он обвиняется в 
мошенничестве в особо крупном 
размере, фальсификации финан-
совых документов и организации 
финансовой пирамиды.

По версии следствия, с февраля 
2016 по апрель 2019 года обвиня-
емый организовал финансовую 
пирамиду, при которой выплата 
процентов осуществлялась за счет 
вновь привлеченных денежных 
средств. Таким образом предсе-
датель кооператива привлек сред-
ства 65 жителей республики в сум-
ме более 57 млн рублей, которыми 
в последующем распорядился по 
своему усмотрению.

И вновь информация, которая 
дает повод насторожиться: ком-
пания «Финико», которая позици-
онирует себя как инвестиционная 
и полностью автоматической для 
пользователя системой генерации 
прибыли, открыла офисы, в том 

числе во многих регионах Южного 
и Северо-Кавказского федераль-
ных округов, и активно привлекает 
клиентов через социальные сети. В 
то же время в Казани, уроженцем 
которой она организована, на эту 
компанию заведено уголовное дело. 

В Отделении Банка России — 
Национальном банке по РСО–А 
уточнили, что информацию о при-
знаках пирамиды в деятельности 
компании «Финико» Банк России 
передал в правоохранительные ор-
ганы, после чего было возбуждено 
уголовное дело. «Несмотря на это, 
некоторые люди все еще надеются 
заработать и несут деньги в компа-
нию, – комментирует заместитель 
управляющего Отделением-Нац-
банком по РСО-А Южного ГУ Бан-
ка России Юрий Кульчиев. – Ее 
основатели пользуются этим и 
продолжают обманывать граждан. 
Необходимо понимать, что если 
вы идете у них на поводу, то тем 
самым помогаете им, раскручивая 
пирамиду дальше. Мы призываем 
людей прислушиваться к мнению 
экспертов Банка России и право-
охранительных органов, чтобы не 
стать жертвой мошенников и не 
способствовать их обогащению за 
счет доверчивых граждан».

Отличить нелегальную организа-
цию, которая занимается выужива-

нием денег, можно по нескольким 
признакам, основными из которых 
являются: отсутствие лицензии 
Банка России, агрессивная рекла-
ма и обещание завышенного дохо-
да, который противоречит логике 
и действующим ставкам. 

В деятельности «Финико» спе-
циалисты Банка России нашли 
сразу несколько признаков фи-
нансовой пирамиды. Подобные 
фирмы не занимаются реальной 
экономической деятельностью, 
которая предполагает производ-
ство какого-либо продукта или 
предоставление услуги, зачастую 
даже не зарегистрированы в каче-
стве юридического лица. Клиенты 
перечисляют деньги физическому 
лицу. Обычно потом эти средства 
списываются на счета третьих лиц, 
обналичиваются через банкоматы 
и оседают в карманах организато-
ров пирамиды. 

Практика показывает, что стать 
жертвой мошенников очень про-
сто, а вот шансы вернуть добро-
вольно отданные им средства 
стремятся к нулю. Поэтому, перед 
тем как расстаться со своими сбе-
режениями, не поленитесь прове-
рить организацию, которой плани-
руете доверить их приумножение. 

Отдел права «СО». 

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫБУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ

ПФРПФР

ЭХО ПРАЗДНИКАЭХО ПРАЗДНИКА

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

«В  2020  год у  Банк 
России выявил 1549 

субъектов (компаний, про-
ектов, индивидуальных 
предпринимателей и др.) 
с признаками нелегальной 
деятельности, в том числе 
222 — с признаками фи-
нансовых пирамид».

Êàê íå ïîïàñòü â ôèíàíñîâóþ ïèðàìèäó?
Прежде чем доверять компании свои деньги, нужно тщательно 

ее проверить. Во-первых, найдите компанию в реестрах легальных 
финансовых организаций. Не во всех, но в большинстве случаев у 
компаний должно быть разрешение Банка России, чтобы привлекать 
инвесторов. И это гарантирует вам, что за работой организации следит 
регулятор.

Во-вторых, стоит проверить данные в госреестре юридических лиц 
(ЕГРЮЛ). Изучите информацию о компании на сайте Федеральной 
налоговой службы (ФНС). Возможно, компания зарегистрирована не-
давно, у нее минимальный уставный капитал и единственный учреди-
тель. Обратите внимание на основной вид деятельности организации. 

Также не поленитесь изучить документы: сверьте полное название 
и реквизиты компании в договоре, на сайте организации, в реестрах 
Банка России и ФНС. Даже минимальные различия должны насторо-
жить. Уточните, какие обязательства берет на себя компания и что 
будет, если она их не исполнит. Возможно, уже на этом этапе прояс-
нится, что с компанией не стоит иметь дела.

Íàêàçàíèå çà èãðû â ôèíàíñîâóþ ïèðàìèäó
Заур ТАНДЕЛОВ, независимый юрист: «Федеральный закон от 

30.03.2016 N 78-ФЗ «О внесении изменений в УК РФ и статью 151 
УПК РФ» устанавливает уголовную ответственность за организацию 
финансовых пирамид. В соответствии со статьей 172.2 «Организация 
деятельности по привлечению денежных средств и иного имущества» 
предусмотрена также уголовная ответственность за организацию 
деятельности по привлечению денежных средств или имущества фи-
зических или юридических лиц в крупном размере. При этом выплата 
дохода осуществляется за счет привлеченных денежных средств при 
отсутствии инвестиционной или иной законной предпринимательской 
деятельности в объеме, сопоставимом с объемом привлеченных 
денежных средств. В качестве наказания установлен штраф до полу-
тора миллиона рублей, вплоть до лишения свободы на срок до 6 лет. 
Также и за рекламу пирамид участникам грозит административное 
наказание по статье 14.62 КоАП».

ПОЗДРАВЛЯЕМ 

Сослана Хазбиевича
МИСИКОВА
с днем рождения!

В этот прекрасный февральский день 
желаем тебе добра и счастья, радо-
сти и хорошего настроения! Крепкого 
здоровья, пусть Всевышний всегда 
оберегает тебя, твоих прекрасных 
сыновей с их семьями.

Сергей, Нателла, 
Диана и Милана.

день 
до-
о 

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

К СВЕДЕНИЮ

ÍÀ Ó×ÅÁÓ â ÔÑÁ ÐÎÑÑÈÈ
â 2021 ãîäó

Для поступления в военные образова-
тельные организации ФСБ России про-
водится конкурсный отбор кандидатов 
– ВЫПУСКНИКОВ 2021 года, имеющих 
ХОРОШУЮ УСПЕВАЕМОСТЬ (девушки 
только со знанием иностранного языка).

Дополнительная информация на офи-
циальных сайтах:

Академия ФСБ России – Academy.
fsb.ru.

Московский пограничный институт 
ФСБ России – mpi.fsb.ru

Голицынский пограничный институт 
ФСБ России – gpi.fsb.ru

Калининградский пограничный ин-
ститут ФСБ России – kpi.fsb.ru

Курганский пограничный институт 
ФСБ России – kgpi.fsb.ru

Хабаровский пограничный институт 
ФСБ России – khpi.fsb.ru

Институт береговой охраны ФСБ 
России – ibo.fsb.ru

Академия ФСО России – 
академияфсороссии.рф
Запись на собеседование в Управление 

ФСБ России по РСО–А по телефонам: 
8(8672) 597-391, 8(8672) 597-134 по втор-
никам и четвергам с 15 до 18 часов.



Осетинский пьедестал
Во Дворце спорта «Манеж» 18–20 февраля 

проходил чемпионат СКФО по вольной борьбе. 
В соревнованиях участвовали 234 спортсмена, 
которые оспаривали награды турнира и право 
выступить на предолимпийском чемпионате России.

В первый соревновательный 
день главный тренер республи-
канской сборной Хетаг Гозюмов 
поделился: «Ждем от наших бор-
цов максимальных результатов, 
надеемся,  что увидим их в фина-
ле, и они оправдают наши надеж-
ды. Не хотелось бы загадывать 
заранее, сколько медалей при-
несет нынешний чемпионат, но на 
этих соревнованиях не борются 
наши лидеры. Они освобожде-
ны, так как уже отобрались на 
чемпионат России. А в «Манеже» 
сегодня больше нашей молодежи. 
Нам нужны крепкие, боеспособ-
ные ребята. Все тренировались 
в одинаковых условиях, все залы 
уже открыты, тренировочный 
процесс и сборы – в полном объ-
еме. Поэтому сетовать на то, что 
из-за пандемии тренировались 
недостаточно, не должен никто, 
скидок не будет. Конечно же, мы 
планируем как минимум в трех 

весовых категориях отобраться 
на Олимпийские игры». 

В итоге сборная команда РСО–А 
по вольной борьбе в домашнем 
чемпионате не подкачала и заво-
евала 13 наград – 3 золотые, 5 се-
ребряных и 5 бронзовых медалей. 
Чемпионами стали Радик Валиев 
(79 кг), Сослан Кцоев (92 кг) и 
Казбек Хубулов (125 кг). Сере-
бряные медали завоевали Артур 
Бадтиев (65 кг), Магомет Карда-
нов (74 кг), Ацамаз Санакоев (79 
кг), Гурам Черткоев (92кг), Заур 
Козонов (125 кг). Бронзовыми 
призерами стали Чермен Тавитов 
(61 кг), Заур Макиев (86 кг), Та-
мерлан Коцоев (97 кг), Асланбек 
Газзаев (125 кг), Ацамаз Теблоев 
(125 кг).

Чемпионат СКФО по вольной 
борьбе отметился тремя осетин-
скими финалами. Радик Валиев 
и Ацамаз Санакоев стали фи-
налистами в весовой категории 

79 кг. В виду неявки Санакоева 
победу присудили Валиеву. Со-
слан Кцоев и Гурам Черткоев 
оспаривали золотую награду в 
весовой категории 92 кг. Победу 
одержал Кцоев.

Весь пьедестал тяжелой весо-
вой категории 125 кг заняли осе-
тинские борцы. В финале встре-

тились Казбек Хубулов и Заур Ко-
зонов, победу одержал Хубулов. 
Третьи места заняли Асланбек 
Газзаев и Ацамаз Теблоев.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ,

пресс-службы Минспорта 
РСО–А.
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Суанов - тел. 25-11-09, Мадина Макоева, Алина Акоефф - тел. 25-93-90, Залина Губурова - тел. 25-11-03,  Марат 
Габуев - тел. 25-11-08, редактор сайта Аида Цогоева - тел. 25-83-90, фотокорреспондент Татьяна Шеходанова - 
тел. 25-94-87, начальник компьютерного отдела Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

диплом  ВСГ № 0522740, рег. 
№ 760 ЮР, выданный в 2006 г. 
Владикавказским институтом 
управления  (ныне ЧОУ ВО «Вла-
дикавказский институт управ-
ления») на имя ЦЕБОЕВОЙ Ка-
рины Лаврентиевны, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

диплом 90НН 0011683, выдан-
ный в 2007 г. ГБПОУ «ПУ № 5» г. 
Владикавказа на имя ШЕТОВА 
Муаеда Хасаншевича, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

Момент соревнований

Семья Цаголовых выражает ис-
креннюю благодарность всем, кто 
разделил с ней горечь утраты ЦАГО-
ЛОВОЙ Розы Солтановны, и сооб-
щает, что 40-дневные поминки со дня 
ее кончины состоятся 27 февраля по 
адресу: ул. Котовского, 4 (р-н СКГМИ).

ТВОРЧЕСКАЯТВОРЧЕСКАЯ
МАСТЕРСКАЯМАСТЕРСКАЯ

 ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

Одноклассники выпуска 1979 года 
и классный руководитель Сурх-
Дигорской средней школы выражают 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

ЕЛОЕВА
Вячеслава (Славика) Руслановича.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине

КОРТИЕВОЙ-ГУАЦАЕВОЙ
Таи Филипповны.

Гражданская панихида состоится 26 
февраля по адресу: г. Ардон, ул. Ре-
волюции, 246.

Ректорат, президент, профком со-
трудников, коллектив факультета хи-
мии, биологии и биотехнологии ФГБОУ 
ВО «Северо-Осетинский государствен-
ный университет им. К. Л. Хетагурова» 
выражают глубокое соболезнование 
доцентам кафедры товароведения и 
технологии продуктов питания З. Р. и 
О. Т. Ибрагимовым по поводу кончины 

КОЛИЕВОЙ
Фатимы Азамбековны.

Сотрудники и студенты физико-
технического факультета ФГБОУ ВО 
«Северо-Осетинский государствен-
ный университет им. К. Л. Хетагуро-
ва» выражают глубокое соболезно-
вание родным и близким по поводу 
безвременной кончины доцента, кан-
дидата технических наук

КОЛИЕВОЙ
Фатимы Азамбековны.

Коллектив Государственного учреж-
дения – Управления Пенсионного 
фонда в г. Владикавказе выражает 
глубокое соболезнование сотруднице 
Б. К. Боциевой по поводу безвремен-
ной кончины матери 

БОЦИЕВОЙ-ЛЕКОВОЙ
Таиры Дмитриевны.

Коллектив Министерства эконо-
мического развития Республики Се-
верная Осетия – Алания выражает 
глубокое соболезнование первому 
заместителю председателя прави-
тельства А. С. Сабаткоеву по поводу 
кончины матери 

САБАТКОЕВОЙ-ЗАНГИЕВОЙ
Иры Заурбековны.

Коллектив Территориального управ-
ления Росимущества в РСО–А вы-
ражает глубокое соболезнование 
первому заместителю председателя 
Правительства РСО–А А. С. Сабатко-
еву по поводу кончины матери 

САБАТКОЕВОЙ-ЗАНГИЕВОЙ
Иры Заурбековны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о безвременной 
кончине

БУКУЛОВА
Цара Федоровича.

Гражданская панихида состоится 27 
февраля по адресу: ул. Турбинная, 11 
(р-н ГЭС).

Глава муниципального образования 
Пригородный район выражает глубо-
кое соболезнование родным и близ-
ким по поводу кончины генерального 
директора АО «Племенной репродук-
тор «Михайловский»

ЦАЛКОСОВА
Анатолия Урусбиевича.

ПО ЗАКОНУПО ЗАКОНУ

ТАМОЖНЯТАМОЖНЯ

Выступили
на «пять» 

В Нальчике прошло 
первенство СКФО по 
самбо среди юношей и 
девушек 12–14 лет. 

Спортсмены оспаривали не 
только награды турнира, но и пу-
тевки на первенство России.

Победителями зонального чем-
пионата стали Эльдар Мачиль-
ский (65 кг), Камила Жажиева 
(40 кг), Ирина Тамаева (59 кг). У 
Камилы Кудзоевой (37 кг) – «се-
ребро», Владимир Садовничий 
(42 кг) стал бронзовым призером. 

Спортсменов подготовили тре-
неры П. Гасиев, И. Циклаури, А. 
Козаев, И. Колиев, Ф. Тедеев. 

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

Адрес типографии:
г. Ессентуки, ул. Никольская, 

5-а, ООО «Издательство 
Южный регион».
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362015, РСО–А, 
г. Владикавказ,
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соболезнования и 
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в отделе объявлений газеты 

«Северная Осетия»,
а также по электронной 
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Платеж по реквизитам по ИНН 
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Оплата возможна онлайн.

Åé ïîäâëàñòíû 
è âîéëîê,

è êåðàìèêà
Валяние войлока 

является самой 
древней техникой 
изготовления 
изделий из 
шерсти. Работу с 
керамическими 
материалами, в том 
числе с глиной, тоже 
относят к древним 
ремеслам. Как же 
можно сочетать эти 
две деятельности, 
ведь они так 
различаются? Об этом 
знает мастер Альбина 
ТОРЧИНОВА. 

Совсем недавно в Центре 
народных художественных про-
мыслов РСО–А она представи-
ла свой проект «Владикавказ 
в миниатюре». В экспозицию 
вошли копии из керамики из-
вестных зданий во Владикав-
казе. 

Керамическим и войлочным 
искусством Альбина занима-
ется давно. Она признается, 
что в ее характере заложено 
увлечение различными видами 
рукоделия.

«Долгие годы занималась 
валянием из войлока. Затем 
стала заниматься точечной 
росписью посуды. Когда я по-
няла, что от этого устаю, пере-
ключилась на керамику.

Однажды в Петербурге я 
познакомилась с проектом 
«Петербург в миниатюре», где 
были представлены керамиче-
ские миниатюры – копии зданий 
города на Неве. Проведя целый 
день на выставке изделий, я 
поняла, что тоже хочу попро-
бовать создать из керамики 
копии зданий нашего города», 
– рассказала мастерица. 

В  проект Альбины Торчино-
вой вошли мини-копии зданий 
«Музея Терской области», 
«Союза архитекторов», «До-
ходного дома Носкова», «Ака-
демического русского театра 
им. Е. Вахтангова», «Общества 
взаимного кредита» и многие 
другие. «Проект рождался 
постепенно. Сначала я фото-
графировала архитектурные 
объекты, затем рисовала.  Ди-
ректор Северо-Кавказского 
филиала ГЦСИ им. А.С. Пуш-
кина Галина Тебиева пред-
ложила мне создать копии из-
вестных зданий Владикавказа 
из керамики, я согласилась. 
Так и появился «Владикавказ 
в миниатюре», – поделилась 
Альбина Торчинова. 

Своими изделиями мастер 
хочет привлечь внимание мо-
лодежи к местной архитектуре, 
к ее истории. Ведь раньше Вла-
дикавказ был богатым городом, 
здесь строились роскошные 
особняки. Архитектуру Карла 
Шмидта Альбина Торчинова 
считает самой лучшей и гово-
рит, что молодежи нужно при-
вивать вкус к этому искусству 
именно через нее. 

В Центре народных художе-
ственных промыслов она регу-
лярно проводит мастер-классы 
как для детей, так и для взрос-
лых – по валянию войлока, руч-
ной росписи и изготовлению 
изделий из глины. 

В планах мастера сделать 
копии всех домов и зданий, 
расположенных на проспекте 
Мира, а также изготовить из 
керамики памятники архитек-
туры, которые были утрачены. 

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото автора.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

ÌÁÓÊ ÂÌÖÄ È Ê «ÐÀÄÓÃÀ»
С 3 ПО 8 МАРТА И С 27 АПРЕЛЯ ПО 2 

МАЯ ОРГАНИЗУЕТ УНИВЕРСАЛЬНЫЕ 
ЯРМАРКИ ПО ПРОДАЖЕ 

ПРАЗДНИЧНЫХ ТОВАРОВ И ЦВЕТОВ.
Заявки принимаются 25, 26 февраля  

с 9 до 15 часов по адресу: пр. Мира, 7, 
ЦПКиО им. К. Л. Хетагурова,

тел.: 53-37-86, 8-918-838-33-77.

362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, САУНЫ
ИНФРАКРАСНЫЕ КАБИНЫ

ТУРЕЦКИЙ ХАМАМ
КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ 
ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
 Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

Фирме ИП Туриев
ÒÐÅÁÓÞÒÑß

ÌÀÑÒÅÐÀ
по изготовлению стеклопакетов.
8-918-822-57-21.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ШКАФЫ-КУПЕ,
КУХНИ, КРОВАТИ

 (97-01-40) 8-918-827-01-40
ЦЕНЫ НИЖЕ РЫНОЧНЫХ, 

БЕСПРОЦЕНТНАЯ РАССРОЧКА.

×ÈÑÒÊÀ 
È ÐÅÑÒÀÂÐÀÖÈß 
ÏÓÕÎ-ÏÅÐÜÅÂÛÕ 

ÏÎÄÓØÅÊ
для здорового сна

  •  ДЕЗИНФЕКЦИЯ ПЕРА
  •  ЗАМЕНА НАПЕРНИКОВ
  •  УДАЛЕНИЕ ПЫЛИ
  •  ДОСТАВКА

Обр.: ул. Чапаева, 46, 
тел. 99-51-94, 8-918-829-51-94 

ÔÈÐÌÀÔÈÐÌÀ

«ÑÒÈÌÓË»«ÑÒÈÌÓË»
óë. Òåëüìàíà, 51, òåë.: 252-252; óë. Ãóãêàåâà, 22 

è óë. Ìîñêîâñêàÿ, 14, òåë. 999-777.

ОКНА, ДВЕРИ, ФАСАДЫ
из АЛЮМИНИЯ и ПВХ

Приглашаются к сотрудничеству строительные компании, дилеры

БАЛКОНЫ МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ ВОРОТА, ДВЕРИ, РЕШЕТКИ.
(раздвижные системы для балконов и лоджий, откосы)

• ПОЛИМЕРНОЕ (порошковое) покрытие любых металлических, 
алюминиевых изделий (любые цвета RAL), стеклопакеты.

Защитили честь 
«Гладиатора»

С 21 по 23 февраля в г. Моздоке 
проходили соревнования по тайскому 
боксу. Они были приурочены к Дню 
защитника Отечества. 

Участие в них приняли более 200 спортсменов из Север-
ной Осетии, Краснодарского, Ставропольского краев и г. 
Ростова-на-Дону. Отрадно, что наши защитники –  сборная 
Северной Осетии – завоевали 1-е общекомандное место. 

Спортивная копилка республики пополнилась 5 золоты-
ми и 2 серебряными медалями. Их в отважной борьбе с не-
слабыми конкурентами завоевали ребята из бойцовского 
клуба «Гладиатор» с. Гизели. Итак, «золото» заработали 
Аслан Кочиев (+75 кг), Давид Гогичаев (36 кг), Азамат 
Наниев (24 кг), Хасан Гугкаев (+67 кг), Ацамаз Дзантиев 
(70 кг). Не менее достойно выступили серебряные призеры 
Алан Кулов (38 кг) и Анатолий Джанаев (54 кг).

Спортсменов из борцовского клуба «Гладиатор» под-
готовил Тамерлан Джамбулатович Хасиев.

Прикоснулись
к артефактам войны
Одной из самых актуальных тем на сегодняшний день является 

воспитание будущих патриотов своей Родины.  Очень важно с малых 
лет прививать любовь к своей стране и ее истории. 

Накануне празднования Дня защитника 
Отечества в Мемориальном доме-музее 
Иссы Плиева прошло мероприятие, под-
готовленное сотрудниками совместно с 
Центром военно-патриотического воспи-

тания молодежи. В нем приняли участие 
учащиеся 9-го класса СОШ №50 и Детской 
школы творчества, а также студенты Вла-
дикавказского колледжа управления.

Центр военно-патриотического воспи-
тания молодежи представил экспозицию 
своего передвижного историко-этногра-
фического музея. Она была подготовлена 
Эльбрусом Теховым. Посетителям была 
предоставлена уникальная возможность 
посмотреть на артефакты времен Второй 
мировой войны. К ним можно было прикос-

нуться, чтобы сильнее прочувствовать дух 
той эпохи. «Артефакты примечательны тем, 
что были найдены при раскопках в местах, 
где велись кровопролитные бои. 

Помимо ознакомления с музейной экспо-

зицией для присутствовавших была про-
ведена интересная лекция, посвященная 
Великой Отечественной войне и Битве за 
Кавказ.

Ребята получили массу удовольствия и 
положительных эмоций. Мальчиков интере-
совали оружие, время его появления, спо-
соб заряжания и назначение. Создателей 
некоторых видов они даже назвали сами», 
– рассказала заведующая Домом-музеем 
Иссы Плиева Мадина Махциева. 

Юлия СЛАНОВА.

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Íàì 24 ãîäà! Ñ 25 ÿíâàðÿ ïî 28 ôåâðàëÿ 2021 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

ПРЕДПРИЯТИЮ
ТРЕБУЮТСЯ:

  МАСТЕР СМЕНЫ;
образование высшее техническое, 

опыт работы. Оплата договорная.
  СЛЕСАРЬ ПО РЕМОНТУ 

ФОРМ;
  СЛЕСАРЬ-РЕМОНТНИК;
  ЭЛЕКТРОГАЗОСВАРЩИК;
  ПЕЧНИК.
Образование среднее профессиональ-

ное, опыт работы. Оплата договорная.
ТЕЛ.: 51-96-89, 51-20-44.

Четыре года –
за притон

Североосетинские полицейские 
пресекли деятельность наркопритона.

В ходе оперативно-розыскных мероприятий со-
трудниками подразделения по контролю за оборотом 
наркотиков Пригородного района выявлен притон для 
употребления наркотических средств. Установлено, что 
систематически в домовладение 38-летнего жителя ст. 
Архонской приходили наркозависимые для употребле-
ния наркотических средств.

Отрабатывая данную информацию, полицейские 
задокументировали факты, подтверждающие противо-
правную деятельность, задержали и направили на 
медицинское освидетельствование трех женщин в 
возрасте от 30 до 40 лет, которые посещали данное 
жилище для употребления пировалерона, фенобарби-
тала и габантина.

В ходе обследования места жительства подозревае-
мого полицейские обнаружили и изъяли предметы, ис-
пользуемые для употребления наркотических средств. 

В отношении подозреваемого отделом дознания воз-
буждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного частью 1 статьи 232 Уголовного 
кодекса РФ «Организация либо содержание притонов 
или систематическое предоставление помещений для 
потребления наркотических средств, психотропных 
веществ или их аналогов». Санкция данной части ста-
тьи предусматривает максимальное наказание в виде 
лишения свободы на срок до четырех лет. 

Пресс-служба МВД по РСО–А.
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Ввоз не удался
На таможенном посту МАПП «Нижний 

Зарамаг» пресечена попытка ввоза 
травматического пистолета с 12 
патронами.

В зону таможенного контроля поста Северо-Осетин-
ской таможни из Республики Южная Осетия прибыло 
транспортное средство марки «Toyota Land Cruiser 200» 
под управлением гражданина Российской Федерации.

На вопрос сотрудника таможни, имеются ли товары, 
подлежащие обязательному письменному деклариро-
ванию, гражданин сообщил о наличии у него травмати-
ческого пистолета и 2 магазинов с патронами. В ходе 
проведения таможенного досмотра было подтвержде-
но наличие пистолета марки «MP-80-13T» калибра 45 и 
двух магазинов к нему с 12 патронами. 

В отношении данного гражданина было возбуждено 
дело об административном правонарушении по ст.16.3 
КоАПа РФ (несоблюдение запретов и (или) ограничений 
на ввоз (вывоз) товаров на таможенную территорию 
ЕАЭС).

С целью исключения подобных фактов Северо-Осе-
тинская таможня убедительно призывает граждан, 
пересекающих таможенную границу ЕАЭС, обращать 
внимание на товары для личного пользования, ввоз 
которых ограничен или запрещен в соответствии с 
действующим законодательством.

Рамина КОРАЕВА.

Газета «Северная Осетия» со-
общает, что с 11 января 2021 
года публикует информационно-
рекламные сообщения и объявле-
ния о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйствен-
ных, строительных, торговых орга-
низаций, предприятий различных 
форм собственности, учебных и 
культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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